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Oito dias após acidente fatal e promessas do DNIT, comitiva de deputados estaduais e federais visitou as obras de du-
plicação da rodovia e não gostou do que viu. Segundo eles, andamento dos trabalhos está em um ritmo muito lento.
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Decisão de recurso 
de Cunha no CCJ 
deve ser adiada

pelo relator
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Nada mudou. Obras  da 
BR-135 quase paradas

Saiba as regras
para eleição da 
Câmara que 

acontece amanhã

IPCA 
Estimativas para 

inflação caem por 
conta de melhoria

no mercado
NEGÓCIOS

Após impasse, Waldir 
Maranhão confirmou a 
eleição para presidente 

da Casa para esta quarta
a partir das 16h. Sete can-
didatos já se registraram

PÁGINA TRÊS

Maranhão é o terceiro em número de queimadasAlerta

Relatório constatou que houveram mais de 30 mil focos de incêndio no Estado em 2015, gerando um aumento
 de cerca de 18% em relação a 2014. Secretaria do Meio Ambiente discute soluções para o problema       VIDA

Santa Casa corre o risco de fechar as portas

Retrato de  um 
abandono

NEGÓCIOS

Documentário 
celebra arte 
maranhense

Primeira parte do projeto Arte 

Maranhão conta história de 13 ar-
tistas plásticos contemporâneos 
do Maranhão  como Mondego.

IMPAR

Coniança na 
indústria cresce 
no Brasil em 6%

VIDA

Lei Seca pega
171 condutores
em São Luís

no fim de semana

VIDA

Obrigação de  
faróis baixos 
gera muitas 

multas no MA
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VIDA

Motoristas de vans
bloqueiam trânsito
na região do bairro

da Forquilha

ESPORTES

Brasil começa 
disputa de

 fase final  da 
Liga Mundial

Buscando mais  segurança para categoria, motoristas de vans  protestaram na Forquilha

Falta de pacientes do Sistema Único de Saúde e de recursos provoca demissõesna Santa
Casa de Misericórdia e o hospital mais antigo de São Luís corre o risco fechar.  VIDA

Idosa de 74 anos foi encontrada sozinha 
em uma casa de cômodo único sem co-
mida ou água após inspeção judicial. Há 

suspeita que alguém receba benefícios no 
valor de salário mínimo em seu lugar

VIDA



Chico Alencar (PSOL-RJ) sobre sucessão de Eduardo Cunha na Câmara

Sarney cai no casamento 

da neta e vai pro hospital

Ufma divulga lista de 

espera do SiSU

PRF registra mais de 

500 multas por  faróis

Titãs confirma saída 

de Paulo Miklos
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O maior número de infrações re-
gistradas nas rodovias federais do Ma-
ranhão no fim de semana foi de mo-
toristas que dirigiam durante o dia 
com os faróis baixos apagados. A lei 
entrou em vigor desde sexta-feira (8) 
e estabelece multa de R$85,13, além 
de quatro pontos na carteira de habi-
litação do motorista que dirigir sem o 
farol aceso durante o dia. Apenas nos 
primeiros três dias de fiscalização a 
PRF multou mais de 500 motoristas 
infratores em rodovias do Maranhão. 

É um absurdo. Acho 
que isso mostra um 
pouco de machismo
Thaísa, jogadora da Seleção Brasileira 
de vôlei, sobre a diferença de premia-
ção para os títulos no feminino e no 
masculino, que é cinco vezes maior

O Rio de Janeiro está pronto 
para receber o mundo
Nawal El Moutawakel, presidente da comis-
são de coordenação do COI,sobre estrutura 
da cidade para os Jogos Olímpicos

O guitarrista e vocalista Paulo Miklos 
já não faz mais parte da banda Titãs. O 
grupo soltou um comunicado na manhã 
de ontem, informando o motivo. O gui-
tarrista vai se dedicar a projetos pessoais. 
Segundo a nota, Branco Mello, Sergio Brit-
to e Tony Bellotto seguem com o nome 
da banda com o apoio da gravadora Som 
Livre. O guitarrista Beto Lee se junta ao 
baterista Mário Fabre, que ficou no lu-
gar de Charles Gavin na dupla de músi-
cos que acompanharão os Titãs de agora 
em diante, nessa nova formação. 

Educação - O CIEE lançou dois novos cursos gratuitos de ducação à distância para 
melhorias profissionais e técnicas.

O ex-senador e ex-presidente da Repú-
blica, José Sarney (PMDB), levou uma queda 
no casamento da neta, Ana Theresa Sarney 
com Felipe Carvalho, realizado na noite de 
sábado (9) na casa do pai da noiva, empre-
sário Fernando Sarney. O ex-presidente se 
desequilibrou e caiu, chegando a bater o 
queixo. A queda foi na entrada da casa, pró-
ximo de onde estava o bolo. Ele havia toma-
do várias taças de vinho. Sarney foi levado 
imediatamente para o hospital, onde fez 
exames e ficou em observação. O ex-sena-
dor foi liberado na manhã de domingo (10).

Música  - A cantora maranhense Milla Camões foi selecionado para a segunda etapa 
do programa X Factor Brasil e deve passar novamente pelo crivos dos jurados.

É preciso não só derrotar Cunha, mas os 
métodos de se fazer política de Cunha

A Pró-Reitoria de Ensino da Universida-
de Federal do Maranhão divulgou ontem 
a lista geral dos candidatos que tiveram 
suas confirmações eletrônicas homolo-
gadas pelo site da UFMA para participar 
da lista de espera do SiSU 2016.2. Esta re-
lação não implica dizer que o candidato 
foi selecionado e sim para que ele tenha 
conhecimento de qual posição ocupa e 
se consta ou não o nome dele na lista ge-
ral. É necessário que o candidato acom-
panhe o editalSW para saber as datas em 
que as listas de espera serão divulgadas.
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Votação para o presidente da Câmara dos Deputados será realizada amanhã a partir das 16h. 
Saiba como são os trâmites para escolha do novo nome e quem são os candidatos até agora

Veja como serão os 
procedimentos na eleição:
• Inscrição de candidatos poderá ser feita até às 12h de quarta.
• Depois de 12h, sorteio da ordem dos candidatos na urna. Essa 

ordem será a mesma de discurso dos candidatos
• Eleição será às 16h de quarta-feira (13).
• Dez minutos de discurso para cada candidato
• Vão para o segundo turno os candidatos mais votados. Se 

houver algum empate, vai o mais velho dentre os que têm mais 
legislaturas.

• Uma hora de intervalo entre um turno e outro (caso necessário).

Regras
Até o momento, sete candidatos já for-

malizaram participação na eleição. Mas, 
pelas regras da Casa, qualquer deputado 
pode participar da disputa, que é secreta e 
acontece pelo sistema eletrônico, em que 
são registrados os votos.

Maioria

A maioria dos deputados deve estar pre-
sente à sessão, ou seja, pelo menos 257 dos 
512 parlamentares (excluindo Cunha, que 
está afastado). A votação é secreta e feita 
em 14 urnas eletrônicas. Para ser eleito no 
primeiro turno, é preciso obter maioria ab-
soluta dos votos. Ou seja, considerando a 
presença de 257 deputados, são necessários 
os votos de pelo menos 129 congressistas. 

Segundo turno

Se isso não acontecer, os candidatos mais 
votados vão para o segundo turno. Nesse 
caso, basta maioria simples dos votos para 
ganhar a eleição. Caso haja segundo turno, 
haverá uma hora de intervalo entre um tur-
no e outro, segundo Mansur. A sessão ficará 
aberta até que os deputados definam quem 
será o novo presidente da Casa.

Tempo de dez minutos

Após reunião de Mansur com Maranhão, 
ficou decidido que cada candidato terá até 
dez minutos para fazer o seu discurso aos 
eleitores. A ordem dos nomes nas urnas de 
votação vai seguir a ordem dos discursos.

Diferenças

Ao contrário da eleição normal, quan-
do são escolhidos os 11 membros da mesa 
diretora, a votação de amanhã será ape-
nas para o substituto de Eduardo Cunha, 
ou seja, apenas para a presidência da Casa.

Por ter diversas regalias, o cargo de pre-
sidente da Câmara sempre foi o mais dispu-
tado e, dessa vez, apesar de ser um mandato 
“tampão” é considerado de suma importân-
cia por conta do momento político vivido 
pelo Brasil. A residência oficial de 800 metros 
quadrados, jatos para viagens a trabalho ou 
voltar para o Estado de origem e séquito de 
até 47 funcionários também são atrativos.

Candidatos

O 
presidente em exer-
cício da Câmara, Wal-
dir Maranhão (PP-MA), 
confirmou ontem que 

a eleição para escolha do suces-
sor do ex-presidente Eduardo 
Cunha (PMDB-RJ) será realizada 
amanhã a partir das 16h. Saiba 
como funciona todo o processo 
de votação para presidente da 

Câmara dos Deputados.
Waldir confirmou a data 

após se reunir com o primei-
ro-secretário da Câmara, Beto 
Mansur (PRB-SP), que também 
confirmou o acordo para a elei-
ção na quarta. O acordo para a 
eleição foi fechado na noite do 
último domingo (10) após reu-
nião entre líderes partidários e 

conversas com Maranhão. Ele 
foi convencido por interlocu-
tores do governo Michel Temer 
a antecipar a data da eleição, 
marcada anteriormente por ele 
para quinta.

Havia um impasse entre o 
presidente interino da Casa e 
os líderes com relação à data 
da eleição. No mesmo dia da 

renúncia de Eduardo Cunha, 
Maranhão marcou o pleito para 
a próxima quinta (14), mas foi 
desautorizado, na semana pas-
sada, pelos líderes partidários, 
que o anteciparam para terça. 
Em retaliação, Maranhão anu-
lou a decisão dos líderes, mas 
topou o acordo do domingo para 
realizar a eleição na quarta.

Fausto Pinato (PP-SP): advogado, tem 39 anos e 
está em seu primeiro mandato. Chegou a ser eleito relator 
do processo contra Cunha no Conselho de Ética, mas foi 
substituído.

para o sucessor de 

Eduardo Cunha

?

A disputa pela presidência da Câmara tem dois candidatos favoritos: 
Rogério Rosso (PSD-DF) e Rodrigo Maia (DEM-RJ). Os dois ainda não 
formalizaram a participação no pleito, mas o primeiro já confirmou que 
será candidato.

Rosso faz parte do “centrão”, grupo de partidos da base de Michel Te-
mer que apoiam Eduardo Cunha, e ganhou destaque ao presidir a comis-
são especial do impeachment da Câmara. Ele anunciou nesta segunda-
feira que vai participar da eleição, mas aguardava uma definição sobre as 
regras da votação para oficializar sua candidatura.

Já Rodrigo Maia teria apoio do DEM, PPS, PSB e PSDB, partidos que tam-
bém fazem parte da base de Temer, mas são adversários de Eduardo Cunha.

Até o momento, sete deputados já formalizaram a participação na elei-
ção de quarta-feira. Veja quem são:

Além deles, outros dois deputados também anunciaram que irão 
concorrer, mas ainda não oficializaram candidatura: a deputada Cris-
tiane Brasil (PTB-RJ), filha do delator do mensalão Roberto Jefferson, 
e o próprio Beto Mansur (PRB-SP).

Carlos Gaguim (PTN-TO): administrador, tem 55 
anos e também está no primeiro mandato. Foi vereador e 
deputado estadual no Tocantins. Governou o estado após 
a cassação do então governador Marcelo Miranda e do vice 
Paulo Sidnei pelo TSE, em 2009.

Carlos Manato (SD-ES): médico, tem 58 anos e está 
no quarto mandato na Câmara. É o atual corregedor da Casa 
e já ocupou cargos de suplente na Mesa Diretora.

Marcelo Castro (PMDB-PI): médico, 66 anos, foi 
ministro da Saúde do governo da presidente afastada, Dilma 
Rousseff. Como deputado, está no quinto mandato.

Fábio Ramalho (PMDB-MG): empresário, está no 
terceiro mandato consecutivo na Câmara. Ele já foi prefei-
to do município de Malacacheta (MG), entre 1997 e 2004.

Heráclito Fortes (PSB-PI): funcionário público, exer-
ce o quinto mandato na Câmara. Ex-integrante do DEM, foi 
um dos principais opositores do governo Lula no Senado. Já 
comandou a prefeitura de Teresina.

 Fernando Giacobo (PR-PR): é empresário e segundo 
vice-presidente da Câmara. Foi eleito deputado federal pela 
primeira vez em 2002, pelo PPS, e reeleito em 2006, pelo PL 
(hoje PR). Nas últimas eleições, em 2014, teve 144 mil votos.
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Dilma será julgada só no fim de agosto
IMPEACHMENT

CCJ pode adiar votação 
de parecer de Cunha

Segundo o relator do recurso, Ronaldo Fonseca, volta do processo para 
o Conselho de Ética pode não ser realizada hoje como estava previsto

Opositores 
de Cunha

O 
deputado Ronaldo 
Fonseca (PROS-DF), 
relator do recurso 
de Eduardo Cunha 

(PMDB-RJ) na Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) 
da Câmara, disse ontem que 
a votação de seu parecer, que 
recomenda a volta do pro-
cesso de Cunha para o Con-
selho de Ética, pode não ser 
realizada hoje, como estava 
inicialmente previsto.

O motivo, segundo Fon-
seca, seria o alto número de 
inscritos para discutir o pa-
recer, o que, na visão dele, 
consumiria toda a sessão. 
Com isso, de acordo com 
o relator, a votação poderá 
acontecer somente depois 
do recesso parlamentar, em 
agosto. Isso porque na quarta 
haverá eleição para o novo 
presidente da Câmara, o que 
pode inviabilizar a realização 
de sessões nas comissões.

O parecer de Fonseca aca-
tou parcialmente um recur-
so de Cunha, que apontava 
irregularidades na votação 
do Conselho de Ética. Ca-
berá aos deputados da CCJ 
decidir se o processo volta-
rá ou não para o conselho. 
Cunha é acusado de quebra 
de decoro parlamentar por 
ter mentido à CPI da Petro-
bras quando disse que não 
tinha contas irregualres na 
Suíça. Ele nega a existência 
das contas. Fonseca, que é 
aliado de Cunha, lamentou 
que o “jogo político” favo-
reça a protelação.

“Hoje [terça] começa a 
discussão. Pelo menos a lis-
ta que eu vi tem mais de 30 
inscritos para falar. Se você 
fizer a soma de 15 minutos 
para cada um dos inscritos 
e ainda tem os deputados 
que não são membros da 
CCJ, que terão 10 minutos, 
e ainda os líderes”, afirmou 
Fonseca. “Infelizmente, o re-
gimento favorece a protela-
ção, o jogo político, é assim 
que funciona”, completou.

Fonseca defendeu ainda 
que não haja recesso para que 
o processo do ex-presidente 
da Câmara seja resolvido.

“Eu estou pedindo que 
seja cancelado o recesso. 
O Brasil do jeito que está e 
nós vamos fazer recesso? Não 
cabe isso. Precisamos resol-
ver esse assunto”, argumen-
tou o deputado.

A Comissão Especial do Im-
peachment aguarda as alega-
ções finais da acusação e da 
defesa da presidente afastada 
Dilma Rousseff para dar segui-
mento ao processo. Essa fase 
deve durar até o final de julho 
e, durante esse período, não 
estão previstas sessões do co-
legiado de senadores. 

A acusação, representada 
pelos juristas Janaina Pascho-
al, Miguel Reale Júnior e Hé-
lio Bicudo, deve entregar suas 
alegações finais até hoje. Os 
autores do processo concorda-
ram em abrir mão de dez dias 
do prazo para adiantar o pro-
cesso, em conformidade com 
o objetivo dos senadores da 
base aliada de Michel Temer.

Em seguida, a defesa terá 
15 dias para entregar suas ale-

12/7 - Fim do prazo para entrega das alegações finais da acusação
27/7 - Fim do prazo para entrega das alegações finais da defesa
2/8 - Apresentação do parecer do relator na comissão
3/8 - Discussão do parecer do relator na comissão
4/8 - Votação do parecer do relator na comissão
5/8 - Leitura do parecer do relator em plenário
9/8 - Discussão e votação do parecer do relator em plenário
24 a 26/8 - Caso o parecer seja aprovado em plenário, essa é a 
previsão de julgamento final da presidente*

* O julgamento é marcado pelo presidente do Supremo Tribunal 
Federal, Ricardo Lewandowski

OS PRÓXIMOS PASSOS DO PROCESSO

gações finais. Inicialmente, o 
advogado José Eduardo Car-
dozo demonstrou intenção de 
usar todo o prazo. Mas aliados 
da presidente Dilma querem 
tentar uma nova estratégia 
e antecipar em uma sema-

na a entrega do documento. 
Dessa forma, o julgamento 
da presidente poderá coinci-
dir com os Jogos Olímpicos e 
atrair mais atenção da mídia 
internacional. Cardozo ain-
da não se decidiu sobre an-

tecipar ou não o documento.
Após as alegações finais, é a 

vez do relator, Antonio Anasta-
sia (PSDB-MG), em apresentar 
um parecer em que defende-
rá se a presidente é culpada 
ou inocente das acusações do 
processo, que leva em consi-
deração a edição de decretos 
de crédito suplementar e ope-
rações de crédito, as chama-
das “pedaladas fiscais”.

Conforme o calendário su-
gerido por ele mesmo, Anastasia 
deve apresentar seu relatório 
em 2 de agosto na Comissão. 
O colegiado deve votar o rela-
tório em 4 de agosto, e o ple-
nário, em 9 de agosto. Caso o 
plenário concorde com o re-
latório, o julgamento final da 
presidente afastada deve acon-
tecer entre 24 e 26 de agosto.

Enquanto isso, um grupo de 
adversários de Cunha coleta as-
sinaturas para que a reunião 
da CCJ, que está marcada para 
as 14h desta terça-feira, seja 
antecipada para o período da 
manhã. Trata-se de uma tenta-
tiva de dar mais tempo para a 
discussão do parecer e de via-
bilizar a votação.

No entanto, Fonseca crê que, 
mesmo antecipando a sessão, 
não haveria tempo para a vo-
tação do parecer.

Outra possibilidade seria 
concluir a votação do recur-
so na quarta-feira (13). Uma 
sessão precisaria ser marcada 
pelo presidente da CCJ, Osmar 
Serraglio (PMDB-PR). Porém a 
eleição do novo presidente da 
Câmara, marcada para começar 
às 16h desta quarta, impediria 
que a CCJ votasse o relatório 
sobre o recurso de Cunha.

Na quinta-feira (14), de-
pois da eleição do presidente 
da Câmara e início do recesso 
“branco”, o quórum de deputa-
dos na Casa deverá ficar baixo 
para que a CCJ consiga delibe-
rar sobre o assunto.

Parecer

Na semana passada, Fon-
seca leu o seu parecer na CCJ. 

Eu estou pedindo que seja cancelado 
o recesso. O Brasil do jeito que está e 

nós vamos fazer recesso? Não cabe isso. 
Precisamos resolver esse assunto

Ronaldo Fonseco, 
deputado (PROS-DF)

A discussão e votação foram 
adiadas, porque foi concedi-
do pedido de vista de dois dias 
úteis para que os deputados 
pudessem analisar o texto.

No início da sessão des-
ta terça, Fonseca irá ler um 
complemento ao seu voto em 
resposta a um outro pedido 
feito por Cunha.

Horas após renunciar à pre-
sidência da Câmara na sema-
na passada, o peemedebista 
apresentou um aditamento 
para que o seu caso voltasse 
ao Conselho de Ética para ser 
revisado sob o argumento de 
que agora não é mais presi-
dente. Fonseca, no entanto, 
negou esse pedido.

Assim que o relator terminar 
a leitura, será dada a palavra 

à defesa de Cunha, que terá o 
mesmo tempo total usado pelo 
relator. Na semana passada, a 
leitura do voto dele levou 2h19.

A esse tempo serão soma-
dos os minutos que ele levará 
para ler o complemento do seu 
voto. Em seguida, discursarão 
os deputados inscritos. Mem-
bros da CCJ terão 15 minutos, 
e não-membros, 10 minutos.

Também haverá tempo para 
os líderes partidários se mani-
festarem - o tempo varia de 3 
a 10 minutos de acordo com o 
tamanho da bancada. Em se-
guida, o relator poderá fazer 
uma réplica por 20 minutos e 
a defesa poderá falar mais uma 
vez por 20 minutos. O passo se-
guinte é a votação, que acontece 
por meio do painel eletrônico.

 Cunha deve conseguir adiar votação de parecer que devolve o processo de cassação ao Conselho de  Ética

Zoonoses

O deputado Wellington do 
Curso (PP) usou a tribuna 
da Assembleia Legislativa 
do Maranhão, na manhã 
da última quinta-feira (7), 
para cobrar pela 12ª vez a 
reativação da Unidade de 
Vigilância em Zoonoses 
(UVZ). A UVZ da capital é 
responsável pelo controle 
e recolhimento de animais 
infectados das ruas e não 
possui sede fixa, elevando 
assim os riscos à popula-
ção. O deputado Welling-
ton cobrou explicações da 
Prefeitura por não reativar a 
Unidade. Wellington ainda 
ressaltou duas audiências 
públicas realizadas.

A Câmara Municipal de São Luís recebeu uma 
proposta para encaminhar ao prefeito Edivaldo Ho-
landa Junior (PDT) sobre a construção de uma “Casa 
Mulher Acolhida”, espaço destinado às mulheres que 
tenham sofrido violência e que estejam em situação 
de rua na capital maranhense. A iniciativa foi apre-
sentada por meio de requerimento de autoria da 
vereadora Eidimar Gomes (PSDB) e tem o objeti-
vo de deixar as mulheres sob os cuidados da Casa 
Abrigo, onde terão atividades físicas, lúdicas para 
as crianças e também sócio-ocupacional. “Eu apoio 
todas as ações públicas voltadas à proteção e pre-
servação da integridade da mulher. Elas necessitam 
de um lugar para serem acolhidas e tratadas como 
elas merecem”, ressaltou Eidimar Gomes ao garantir 
que, com este projeto, o sonho de ter um complexo 
de atendimentos pode sair do papel.

Luto - A Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão 
manifesta seu profundo pesar pelo falecimento do pai do 
deputado Marco Aurélio (PCdoB), o músico Domingos Aze-
vedo Filho, de 72 anos, ocorrido na manhã de ontem, no 
Hospital das Clínicas, em Imperatriz. Natural de São Félix 
do Xingu (PA), Domingos Azevedo teve oito filhos a quem 
deixa um legado de formação pautada na seriedade, res-
peito, ética e amor ao próximo. Neste momento de pesar, 
a Assembleia Legislativa solidariza-se com os familiares e 
amigos do deputado Marco Aurélio, rogando a Deus que lhes 
conceda o conforto necessário para superar a dor da perda.

Juventude - O deputado estadual Vinicius Louro (PR) 
recebeu, em seu gabinete, o secretário municipal da Ju-
ventude do município de Pedreiras, Felipe Figueiredo e 
o assessor voluntário Reginaldo Silva (Quarentinha), que 
vieram convidar o parlamentar para a Semana da Juventu-
de, que ocorrerá no período de 18 a 23 de julho em alusão 
ao Dia Municipal da Juventude, comemorado no terceiro 
domingo de julho, conforme Lei Municipal n°1.412/2016.  
Segundo o secretário da juventude, durante a semana será 
realizado o Programa Qualifica Jovem, que irá oferecer 
cursos gratuitos de Informática Básica, Conhecimentos 
Bancários, Agente Administrativo e Empreendedorismo.

Os 90 anos de fundação do jornal O Imparcial será 
celebrado nesta terça-feira, em sessão solene na Câma-
ra Municipal de São Luís. A homenagem partiu do vere-
ador Fábio Câmara (PMDB), que enaltece a caminha-
da do jornal rumo ao centenário. “O Imparcial, daqui 
a 10 anos, deverá se tornar um jornal centenário, sem-
pre sintonizado com a alma do povo, fazendo parte não 
só da nossa história, mas do cotidiano de cada cidadão 
maranhense”, disse o vereador. A data de aniversário do 
matutino mais antigo em atividade do Maranhão é 1º de 
maio. Mesmo depois de tanto tempo, O Imparcial ainda 
consegue chegar às mãos do leitor com o mesmo impulso 
pela informação correta e precisa de anos atrás. O jornal 
mudou seu conteúdo, que, além da divulgação da notí-
cia, reflete as consequências e detalhes da informação.

Funac

O deputado Rafael Leitoa 
(PDT) informou na Assem-
bleia Legislativa que mais 
uma solicitação de seu man-
dato foi atendida pelo Gover-
no do Maranhão. O deputado 
comemorou a instalação de 
duas unidades da Fundação 
da Criança e do Adolescen-
te (Funac) município de Ti-
mon. Segundo o deputado, 
uma equipe técnica da Fu-
nac chegará em Timon, onde 
fará a locação e adaptação 
dos imóveis que abrigarão 
as Unidades de Ressociali-
zação de jovens infratores. 
A primeira, com capacida-
de para 30 jovens, já se en-
contra em processo.
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Raimundo Borges

Sei que estou na interinidade, 
mas ajo como de efetivo fosse
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Do presidente em exercício Michel Temer, acrescentando que, caso 
o impeachment de Dilma Rousseff seja aprovado, fará viagens 
internacionais, o que tem evitado, para evitar constrangimento.

Obras da BR-135 
não andam

ORÇAMENTO

Eu não gostei do 
que vi. No dia em 
que a diretoria do 
DNIT sabia que 
teria uma visita, 

nós encontramos 
tão somente uma 
frente de trabalho

Eduardo Braide, 
deputado estadual

O governador Flávio 
Dino garante que não 
vai participar diretamen-
te da campanha eleito-
ral de São Luís, por en-
volver fortes aliados de 
2014. Porém, o secretário 
de Comunicação e Arti-
culação Política, Márcio 
Jerry, está com o PCdoB 
de corpo inteiro empe-
nhado na reeleição de 
Edivaldo Júnior. 

Oscilando entre 4º e 5º 
nas pesquisas eleitorais, 
o deputado Eduardo Braide 
(PMN) ainda tenta atrair 
algum partido interessado 
em formatar aliança que 
dê sustança à sua candida-
turaa prefeito de São Luís. 
Garante que não vai so-
zinho à corrida rumo ao 
Palácio laRavardiére. Ele 
tentou o PT, mas a con-
versa não avançou.

LDO para 2017 é apresentada na Câmara

O partido do governador só não disse qual será seu 
espaço na chapa de Edivaldo, mas ninguém tem dú-
vida de que indicará o vice. Os comunistas querem 
reforçar o “partidão” a partir de São Luís já preven-
do torná-lo forte nas eleições de 2018, quando Dino 
tentará renovar o mandato.

Tampão querido
A eleição do futuro presidente da Câmara transformou a 

crise política, que desabou na renuncia de Eduardo Cunha, 
num samba do crioulo doido. São apenas setes meses de 
mandato-tampão e sete candidatos estão no páreo ao pleito, 
que acontecerá amanhã. Virou eleição municipal, com uma 
penca de candidatos propondo mundos e fundos, causando 
racha na base do presidente interino Michel Temer e elevan-
do a temperatura do Congresso. Até o ex-presidente Lula fler-
ta com o líder dos Democratas, Rodrigo Maia. Quem diria! 

Maia propõe a unir a Câmara, pegando a base que for-
rava a postura arrogante de Eduardo Cunha cimentada no 
Centrão, e avançar a transição do governo federal pós-im-
peachment. Também o líder do PSD, Rogério Rosso (DF) 
se lançou na disputa, visto como favorito por ser capaz 
de tapar o racha na base aliada. Todos falam em paz e 
amor num momento de guerra política. Será o manda-
to tampão mais querido dos últimos tempos na Câmara.

Já o piauiense Heráclito Forte, promete aumentar a pro-
dução legislativa na Câmara, enquanto o socialista Júlio Del-
gado (PSB-MG) concorre contra tudo que ficou de Eduardo 
Cunha na Câmara. Ele foi derrotado pelo ex-presidente em 
fevereiro de 2015, e até agora passou a ser identificado como 
o seu principal adversário. Também no Conselho de Ética, 
Delgado teve papel fundamental para a aprovação do relató-
rio com o pedido de cassação de Cunhapor quebra de decoro. 

De cara nova (1)
Sem portar sobrenome de Sarney, Murad, Lobão ou Sou-

za, o vereador Fábio Câmara, que se aproximou da políti-
ca fazendo faxina na sede do PMDB maranhense, hoje é o 
único nome que o partido conta para disputar a prefeitura 
de São Luís, numa nova jornada sem estrela na campanha.

De cara nova (2)
Câmara é negro, jovem e atuante. Ele faz diferente da 

tradição peemedebista na capital maranhense, onde o 
partido nunca fez bonito perante o PDT e até o nanico 
PTC, que elegeu Edivaldo Júnior em 2012. Hoje, no PDT, 
o prefeito quer se reeleger, atraindo a força pedetista na 
capital, já sendo um filiado. 

De cara nova (3)
Segundo matéria publicada ontem pela Folha de S. 

Paulo, dos 18 candidatos a prefeito de capital, que o PMDB 
propõe a apresentar este ano, 13 nunca disputaram esse 
cargo. Agora, com o presidente interino Michel Temer es-
perando ser confirmado pelo Senado, o PMDB promete 
oxigenar os seus quadros.

De cara nova (4)
Tudo que o partido de Roseana e Lobão quer é espan-

tar a assombração que corrói a sua imagem, tragada pelas 
inúmeras denuncias de corrupção contra a cúpula. Mesmo 
assim, Fábio Câmara enfrenta pesadas resistências para unir 
o partido e sair candidato abraçado pelos velhos caciques.

90 anos de O Imparcial
Hoje, às 14h, haverá sessão especial na Câmara Mu-

nicipal de São Luís em homenagem aos 90 anos de O Im-
parcial, completados em maio. O projeto é de autoria do 
vereador Fábio Câmara, do PMDB, para cujo evento es-
tamos convidando autoridades em geral, publicitários, 
amigos, leitores, anunciantes e companheiros jornalistas.

Cultura doce
Produzido há mais de 80 anos na região, o Abacaxi de 

Turiaçu virou uma grife de fruta nacional. Agora elevado, 
por lei estadual da Alema, à categoria de Bem Cultural do 
Maranhão e a de Bem Imaterial do Brasil. O projeto de 
autoria do ex-deputado Hélio Soares e que foi aprovado 
a pedido do deputado Josimar de Maranhãozinho (PR).
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U
ma comitiva de depu-
tados estaduais e fede-
rais esteve visitando as 
obras de duplicação da 

BR-135 e o que viram foi motivo 
de descontentamento. Obras em 
ritmo lento, com poucos fun-
cionários trabalhando e muito 
que se fazer. Ao que parece, os 
trágicos episódios dos últimos 
seis anos – tempo em que as 
obras estão em andamento – 
em nada comovem o Governo 
Federal. Esse é o posicionamen-
to dado pelos parlamentares.

“Eu não gostei do que vi. 
No dia em que a diretoria do 
DNIT sabia que teria uma vi-
sita, nós encontramos tão so-
mente uma frente de trabalho, 
que estava fazendo reforço no 
acostamento da pista antiga da 
BR-135. Na parte nova, tinham 
algumas máquinas trabalhan-
do e, mais a frente, outra grupo 
de trabalho que estava fazendo 
o serviço de terraplanagem, já 
chegando ao município de Ba-
cabeira”, comentou o deputado 
Eduardo Braide, um dos políti-
cos maranhenses que mais tem 
se pronunciado sobre o tema.

Os deputados andaram pelo 
canteiro de obras, ainda rode-
ado de muita terra e nenhum 
sinal de quando ficará pronta. 
Para Braide, uma contradição 
com a realidade financeira do 
empreendimento, pois, desde 
março, os serviços estão pagos 
pelo Governo Federal junto ao 
consórcio de empresas respon-
sáveis. “Se desde março as fatu-
ras foram pagas, por que a obra 
não foi retomada em março? 
Ao menos o trilho da estrada 
de ferro poderia ter sido feito. 
Várias outras obras de enge-
nharia que podem ser feitas no 
período chuvoso”, salientou.

O deputado lembrou ainda 

O projeto da Lei de Dire-
trizes Orçamentárias (LDO) 
para o ano de 2017 foi apre-
sentado ontem pelo Executi-
vo Municipal em audiência na 
Câmara de São Luís. No docu-
mento, constam as diretrizes 
e as metas fiscais para o exer-
cício de 2017. Para se tornar 
lei, o projeto será votado na 
câmara e depois sancionado 
pelo gestor municipal. Duran-
te a apresentação, vereadores 
analisaram os pontos da pro-
posta de orçamento expostos 
pelo secretário municipal de 
Planejamento e Desenvolvi-
mento (Seplan), José Cursino 
Moreira.

No projeto estão definidas 
as políticas para o reajuste de 
servidores, gestão tributária, re-
gras de transparência da exe-
cução orçamentária e regras de 
participação social para a ela-
boração da Lei Orçamentaria, 
segundo explicou Cursino.

Durante a apresentação, o 
titular da Seplan expôs a situ-
ação macro e micro econômi-
ca a partir de uma perspectiva 
municipal, estadual e nacional 
aos parlamentares. “Dentro das 
diretrizes propostas na LOA, 
os recursos já inclusos garan-
tem também as aplicações de 
políticas públicas, como a ga-
rantia dos direitos das crian-
ças e dos adolescentes”, disse.

Para o procurador geral da 
Câmara Municipal de São Luís, 

Deputados estaduais

Eduardo Braide (PMN)
Júnior Verde (PRB)
Wellington do Curso (PP)
Zé Inácio (PT)

Deputados federais

Alberto Filho (PMDB)
Aluísio Mendes (PTN)
Hildo Rocha (PMDB)
João Marcelo (PMDB)

Comitiva de deputados estaduais e federais visitou os trabalhos da duplicação da 
rodovia e deixaram o local com má impressão e devem buscar solução

Samuel Melo, o prefeito Edi-
valdo, por meio da diretriz or-
çamentária, cumpre o aspecto 
formal e mantém sua política 
fiscal. “O prefeito Edivaldo Ho-
landa Júnior cumpre aqui sua 
política de transparência ao 
disponibilizar ao público em 
geral todo o projeto”, afirmou.

Aplicação responsável

O vereador Osmar Filho (PDT) 
destacou a Lei de Diretrizes Or-
çamentárias para 2017, enviada 
pela Prefeitura à Câmara Munici-

pal, como a continuação da boa 
aplicação dos recursos munici-
pais em diversos setores. 

“Temos como um grande 
exemplo, o maior programa 
habitacional que São Luís já 
viu. O recurso, que é federal 
e tem contra partida munici-
pal, chega por meio do esforço 
da gestão municipal em pla-
nejar de forma correta e com 
bons projetos, como é o caso 
do programa”, ressaltou.

Osmar Filho frisou também 
a aplicação dos recursos mu-
nicipais em programas como 

o de revitalização das praças, 
planos de urbanização, além da 
reestruturação e humanização 
da saúde municipal.

“São ações concretas com 
uma equipe determinada em 
cumprir as metas estabelecidas 
pelo prefeito Edivaldo Holan-
da Júnior. São diversos avanços 
capitaneados por ele. A gente 
não pode fechar os olhos para 
as conquistas, como o prefei-
to também não fecha os olhos 
para os problemas, ao contrá-
rio, os enfrenta de perto com 
toda a sua equipe”, enfatizou.

Câmara de Vereadores recebeu a Lei de Diretrizes Orçamentárias para o ano de 2017 em São   Luís

SAIBA MAIS
que o DNIT só tem atuado com 
mais atenção quando aconte-
cem episódios lamentáveis ao 
longo da rodovia. “A obra da 
BR só anda se tiverem cadáve-
res? Só anda se maranhenses 
perderem suas vidas?”, ques-
tionou o parlamentar.

Garantias

O deputado federal Aluísio 
Mendes (PTN) preferiu destacar 
a retomada dos serviços a criticar 
o andamento das obras. Apesar 
da “aliviada”, o parlamentar disse 
que a bancada ficará atenta. “A 
obra de duplicação da BR-135, 
única via de acesso à capital São 
Luís, foi retomada pelo DNIT e 
está em pleno andamento. Fomos 
verificar in loco o andamento 
dos trabalhos, pois a bancada 
federal maranhense estará vigi-
lante para garantir que essa obra 
tão importante seja finalmente 

concluída”, disse.
O deputado destacou ainda 

a garantia de mais verbas para 
a conclusão dos trabalhos, di-
nheiro que deve vir em etapas, 
para diferentes trechos. “Asse-
guramos que os R$ 60 milhões 
necessários para concluir a du-

plicação até Bacabeira fossem 
disponibilizados, e já incluímos 
no Orçamento da União mais 
R$ 150 milhões para que a ro-
dovia seja duplicada até Miran-
da do Norte”, informou.

Comitiva de deputados percorre os canteiros de obras da duplicação da Br-135 para analisar andamento
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Abrindo caminhos para o turismo

A aplicação cordial da lei

A Fonte do Ribeirão está situada num pequeno largo entre as Ruas do Ribeirão, 
das Barrocas e dos Afogados, no Centro Histórico de São Luís, e é considerada um dos 
pontos turísticos mais importantes da cidade.  Há histórias que afirmam que as galerias 
da Fonte do Ribeirão teriam sido construídas para que os padres se locomovessem 
em segredo entre as igrejas da cidade, ou que tinham função estratégica de permitir a 
fuga no caso de uma invasão estrangeira ou revolta popular. Outros inserem a Fonte 
do Ribeirão e suas galerias a uma das lendas mais famosas de São Luís, a da Serpente 
Encantada. Acredita-se que a cabeça do monstro adormecido estaria ali. Alguns 
afirmam já ter visto os olhos vermelhos da grande serpente. As galerias subterrâneas 
de aproximadamente dois metros de largura por dois metros de altura, que já foram 
abertas a visitação pública, mas atualmente encontram-se fechadas.

Jornalismo: 3212-2010/3212-2049

Anuncie: 3212-2086/ 3212-2030

Classificados: 3212-2087

Seja um vendedor: 3212-2071 
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Retrato da
história

Curtiu...
Comentários dos internautas  de O IMPARCIAL. Faça  o seu! 
www.oimparcial.com.br ou em nossas redes sociais:
 www.facebook/oimparcialma -  WhatsApp 99188 8267

 NUNA NETO
O Imparcial trouxe 

como destaque a man-
chete: O trânsito de 
São Luís vai mudar. Na 
época, o governo do 
estado anunciava que 
serão 23,6 quilômetros 
de novas vias que es-
tavam orçadas em R$ 
32 milhões. Em entrev-
ista exclusiva a O Im-
parcial, o secretário de 
Infraestutura explicou 
os projetos do governo 
do estado para melho-
rar a trafegabilidade e 
o fluxo do trânsito não 
só na capital como em 
todo o Maranhão.  

 Uma minuciosa pesquisa 
antropológica, realizada em 

Portugal e no Brasil, aborda o 
polêmico e pouco explorado 

universo do swing e as mudan-
ças das relações afetivo-sexu-
ais geradas a partir das novas 

formas de exploração do corpo 
e das relações afetivas.

 SUPLEMENTO

A odontóloga maranhense 
Eunisse dos Santos, 

proprietária da Clínica Árvore 
da Vida, descobriu que a sua 

vida ganhou mais sentido 
quando passou a consumir 

produtos e alimentos naturais. 
Veja como ela conseguiu 

mais qualidade de vida para 
equilibrar a sua rotina 
pessoal e profissional.

SUPLEMENTO ELITE
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Alta   

Baixa 

Alta 

Baixa 

  Marés   Bastidores
Desde a  colonização, as relações 

entre índios, autoridades, catequis-
tas e empresários “brancos”, ávidos 
por terras, têm sido, no Brasil, uma 
história de guerras, confrontos, mas-
sacres e discriminação.  

  Giro 
O secretário de Estado de Meio 
Ambiente, Marcelo Coelho, foi 
eleito vice-presidente para Re-
gião Nordeste da Associação 
Brasileira de Entidades Estadu-
ais de Meio Ambiente (Abema).  

Durante visita à Itália, a pre-
sidente Dilma conversou com o 
presidente italiano, Sergio Ma-
tarella, sobre oportunidades na 
indústria ferroviária e em portos.

Negócios   Opinião

Fórum da Baixada: eleição e condecorações
Flávio Braga

Violência contra a mulher  
Nossa visão

Mudanças à vista
Carlos Gaspar

 Democracia não é fundo de renda  para corruptos

Edson Vidigal

João Guilherme Fernandes 
Desacato e democracia

Ruy palhano

Uso de drogas associado a outras doenças 
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How to be Awesome!  
no Espaço Impar

 Fellipe Beckman, maranhense que reside 
na Rússia, irá ministrar o workshop How 
to be Awesome!  (Como ser incrível!), dias 
25 e 26 de julho,  no auditório Impar (sede 
do jornal O Imparcial), trazendo, pela primeira vez para São  Luís, 
abordagem das diversas etapas de criação e desenvolvimento de 
personagens para game e campanhas publicitárias.  IMPAR

Dejair Ferreira, que 
atuou no Moto e no 

Sampaio, foi um dos
primeiros brasileiros  

a jogar nos EUA
SUPERESPORTES 4 e 5

Ajustes polêmicos  
na legislação 

eleitoral entram 
em debate

POLÍTICA 3

Justiça confirma 
legalidade de 
contrato do
 Detran-MA

GERAL  6

Arte em criações 
e animações 

1

O trânsito de São Luís vai mudar 

Ligando a Estrada 
da Maioba à 
Avenida dos 
Holandeses, 
reduzindo o fluxo 
de veículos da 
Avenida São Luís 
Rei de França e 
Estrada da Maioba

OBRAS QUE LIGARÃO 
BAIRROS DA CAPITAL

2
Ligando a Rua da 
Esperança à Rua do 
Aririzal, reduzindo 
o fluxo de veículos 
da Avenida São Luís 
Rei de França

Ligando a Vila 
Conceição às 
avenidas dos 
Holandeses, Luis 
Eduardo Magalhães 
e Rua Santo 
Antônio, reduzindo 
o fluxo na Avenida 
dos Holandeses

Entre os bairros do 
Vinhais Velho, Recanto 
dos Vinhais e Avenida 
Daniel de La Touche, 
reduzindo o fluxo 
na av. Jerônimo de 
Albuquerque

 
Entre o Tirirical e as 
avenidas Guajajaras, 
José Sarney e Lourenço 
Vieira da Silva, 
diminuindo o fluxo na 
Avenida Guajajaras

Ligando a Avenida São 
Marçal à Avenida dos 
Africanos, melhorando 
a mobilidade entre as 
duas avenidas

Ligando a Avenida 2 
à Rua Haroldo Paiva, 

no São Cristóvão, 
reduzindo o fluxo de 
veículos na Avenida 

Lourenço
 Vieira da Silva

 Conexão entre os 
bairros do Turu e 

Angelim, reduzindo 
o fluxo na Avenida 

Jerônimo de 
Albuquerque

 Conexão entre a 
BR-135 e Avenida 

Maranhão, 
melhorando o 
fluxo na zona 
rural da ilha

Conexão entre 
os bairros do 

Bequimão e 
Angelim, diminuindo 

a demanda na 
Av. Jerônimo de 

Albuquerque

Conexão entre 
Parque Sabiá, 

Forquilha e Maioba, 
melhorando a 

mobilidade entre 
os bairros até a 

MA-201

 Conexão entre os 
bairros do Pão de 

Açúcar e Bequimão, 
melhorando o fluxo 

entre os bairros

 Conexão entre 
Cidade Operária e São 

Cristóvão, reduzindo o 
volume de veículos 

na Av. Lourenço
 Vieira da Silva

Ligação entre a 
Via Expressa e o 
Maranhão Novo, 

diminuindo o 
tráfego na Av. 

Daniel de La Touche

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

HOJE HOJECOMO FICARÁ COMO FICARÁ

Serão 23,6 quilômetros de novas vias que estão orçadas em R$ 32 milhões, com previsão de conclusão até o fim deste ano

E N T R E V I S T A

Clayton Noleto
O secretário de Infraestutura explica os projetos do governo 
do estado para melhorar a trafegabilidade e o fluxo do trânsito 
não só na capital como em todo o Maranhão. POLÍTICA 2 e URBANO

recesso de julho. Tem opção para a família inteira. Confira os destaques
PÁGINAS2A4

TV
FEIRA NO SOFÁ
Atrações como a série 

"O último cara da Terra" 

garantem a diversão de 

quem não viajou durante o 

recesso de julho. Tem opção 

para a família inteira. 

Confira os destaques!

Relações 
monogâmicas 

estão ameaçadas
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A arte de uma vida 

mais saudável
A odontóloga maranhense Eunisse dos Santos, proprietária 

da Clínica Árvore da Vida, descobriu que a sua vida ganhou 

mais sentido quando passou a consumir produtos e alimentos 

naturais. Veja como ela conseguiu mais qualidade de vida 

para equilibrar a sua rotina pessoal e profissional

O inesquecível Luau da Toca do 

Trovão com Cidade Negra
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Café da manhã no Mateus 

Supermercados do Itaqui-Bacanga

Página 7Vilson Maia recebe Título de 

Cidadão Maranhense

Página 6

EDITOR: SAULO DUAILIBE     EMAIL-sauloduailibe@oimparcial.com.br   TELEFONE: 98-3212-2094

São Luís, domingo, 12 de julho de 2015
W W W .  S U P E R E S P O R T E S . C O M . B R

Rua Pai Inácio

Travessa Boa Esperança

Rua Nova

Rua sem denominação

Rua do Arame

Rua Reis Perdigão / Rua do Arroz

Avenida 02

Rua Boa Esperança

Rua Evandro Bessa

Rua Dom Mota

Rua 10 com Rua Santa Rosa

Rua Duque de Caxias

Rua 21 com 38
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As interpretações dos brasileiros como 
cordiais, presentes nas obras de Gilberto 
Freire, de Sérgio Buarque de Holanda, são 
desmentidas pelo número de assassina-
tos, um dos maiores do mundo por habi-
tante, pelos crimes violentos praticados 
nas pessoas de crianças, adolescentes e 
idosos, contrariando a propalada índole 
pacifica sustentada por historiadores e 
sociólogos. Em outra visão, autores como 
Eduardo Giannetti apontam o Brasil como 
novo marco civilizatório, contrapondo-se 
as experiências capitalistas e socialistas, 
como sustenta no recente livro Trópicos 
Utópicos. O dramaturgo Nelson Rodrigues 
após a vitória na Copa de 1958, dizia que 
por fim o país havia superado o “comple-
xo de vira-lata”. 

A verdade não se situa nem na exal-
tação, nem na humilhação da nossa cul-
tura. Rui Barbosa, após a Conferência de 
Haia,  chefiou nela a delegação brasileira, 
pronunciou a conhecida frase: após ter 
contemplado as outras nações, aprendeu 
a admirar a sua. A violência avassaladora 
de agora se espalha por todo o universo, 
decorrente do aumento das desigualda-
des sociais, do tráfico internacional de 
drogas e do consumismo voraz. O Bra-
sil não poderia ser exceção à regra, basta 
olhar para os conflitos econômicos, étni-
cos, religiosos, em todos os continentes.

A corrupção em todas as esferas liga-
se a estupidez da submissão da sociedade 

e do Estado a volúpia dos lucros fáceis, a 
despreocupação com o outro, ao apare-
lhamento das agências estatais para fins 
privados, sem quaisquer compromissos 
com os interesses comuns da coletividade. 

A interpretação e a aplicação das leis 
não se dissociam dos dados da nossa cul-
tura. Autores respeitados como Alberto 
Torres, Oliveira Viana, Raimundo Faoro, 
apontam para as distancias entre as leis 
e a realidade social no Brasil. O traço re-
monta ao período colonial em que os fun-
cionários do reino traziam as leis da me-
trópole, por eles mesmos descumpridas 
e desrespeitadas. É sempre lembrado o 
episódio da assinatura de Dom Pedro I 
com a Inglaterra de um Tratado proibindo 
o tráfico de escravos, descumprido pelo 
império brasileiro, daí, vem a expressão 
“para inglês ver”.

O legado ultrapassou o período colo-
nial, passou por todas as repúblicas. Nos 
anos trinta do século passado, cunhou-se 
a frase atribuída a Getúlio Vargas, e para 
outros de autoria do político mineiro Be-
nedito Valadares: “ para os amigos tudo, 
para os inimigos, apenas os rigores da lei”.

Em outras palavras, as leis não se apli-
cam aos amigos dos governantes, assim 
como não se aplicavam aos amigos do 
Rei. A Democracia fica impossibilitada 
por esse critério legal. Sua primeira con-
dição é a da igualdade de todos perante 
a Lei. Construiu-se a partir do parâmetro 
doutrinas seletivas de aplicação, de for-
ma branda para os amigos, e brutal para 
os inimigos.

Rui Barbosa, a figura mais proeminen-
te da Primeira República, sustentava que 
a lei que me protege deve fazer o mesmo 
em relação ao meu adversário. A tese não 
prevaleceu no sistema de oligarquias re-

gionais mandonistas. Ele próprio termi-
nou vítima do entendimento, tendo que 
partir para o exilio na Inglaterra. Autores 
considerados passaram a nominar o mo-
delo hermenêutico de aplicação cordial 
de aplicação da Lei. A expressão passou 
a adquirir outro significado, não que-
rendo dizer índole pacífica, mas do pa-
drão de proteção aos privilegiados. O 
ministro Luís Roberto Barroso, opõe-se 
ao foro privilegiado ou de prerrogativa 
de função, dentre outras razões, por se 
configurar em elitismo não coadunável 
com a igualdade de todos perante a Lei.

A República instaurada pela Consti-
tuição de 1988 conhece o fato novo de 
empresários e políticos encarcerados, 
com processos em andamento, algo iné-
dito, sem entrar no mérito se as garan-
tias legais estão sendo obedecidas ou se 
os julgamentos são justos.

As oligarquias instaladas no Parla-
mento estão conhecendo os braços da 
Justiça e da Polícia que outrora alcan-
çavam apenas o “P.P.P”, sigla para dizer: 
pobre, preto e puta. As consequências 
posteriores dos processos dirão se esta-
mos caminhando para efetiva igualdade 
de todos perante a Lei. É inquestionável 
que juízes da nova geração, formados 
em ambiência democrática, o mesmo 
se dizendo em relação a membros do 
Ministério Público, e a policiais, além de 
avanços na legislação, estão contribuin-
do para a utilização de novos paradigmas 
na interpretação e aplicação das Leis.

Mas isso por si próprio não resol-
verá se não se efetivarem as reformas 
do Estado e da política como pedem as 
manifestações populares de 2013 para 
cá. A construção da democracia é tare-
fa de todos .  

O Maranhão reúne as mais belas e en-
cantadoras paisagens naturais. Nenhum 
lugar do planeta concentra em sua exten-
são territorial a singularidade dos lençóis 
com suas dunas e lagoas; a Chapada das 
Mesas com imponentes cachoeiras, rios, 
florestas; extensa faixa litorânea com lin-
das praias, Delta das Américas, além de 
rico acervo histórico, arquitetônico e pa-
trimônio cultural da humanidade.

Tamanho potencial turístico requer in-
vestimentos em infraestrutura e promoção 
para incluir definitivamente o Maranhão 
no roteiro turístico nacional e internacio-
nal. Iniciativas de pronto adotadas pelo 
governador Flávio Dino.

A retomada do Consórcio da Rota das 
Emoções com os estados do Ceará e Piauí 
visando promover os destinos Jericoaco-
ara (CE), Delta das Américas (PI/MA) e 

Lençóis Maranhenses reveste-se de ele-
vada importância para o turismo da re-
gião. Mas, não só.

Obras de grande relevância para integrar 
a rota turística da região estão em execu-
ção. A estrada Barreirinhas a Paulino Ne-
ves, que facilita o acesso de turistas a par-
tir dos estados vizinhos para a região, está 
em ritmo acelerado. Também importan-
te é a estrada que liga a paradisíaca Santo 
Amaro à MA-402, no povoado Sangue. São 
rodovias que para além de integrar muni-
cípios, como Barreirinhas, Tutóia, Paulino 
Neves e Santo Amaro ao circuito da Rota 
das Emoções certamente promoverão in-
clusão de parcela significativa de mara-
nhenses, que terão acesso a renda, opor-
tunidade de emprego e serviços públicos.

O turismo tem se notabilizado por mo-
vimentar a economia em diversas dimen-
sões gerando emprego e renda. Esta é por 
certo uma ótima alternativa para incluir 
municípios que em pleno século 21 osten-
tam indicadores sociais desastrosos. Ter-
ritórios onde a riqueza natural contrasta 
com a pobreza da maioria da população.

Outro pólo de grande potencial turísti-
co ainda inexplorado é a região do Litoral 
Oriental Maranhense. Nela, temos belas 

praias, rios, a ilha dos Lençóis e floresta 
dos guarás. A ponte sobre o rio Pericumã, 
que ligará os municípios de Bequimão a 
Central, propiciará a descoberta deste te-
souro para o turismo.

Com isso, abre-se uma janela de opor-
tunidade notável para o desenvolvimento 
dos municípios da região. Parte deles, com 
indicadores sociais sofríveis. 

Também para estimular a economia do 
turismo no Estado, o governador Flávio 
Dino reduziu a carga tributária sobre com-
bustível da aviação visando incrementar 
o turismo em São Luís e em outras cida-
des. Carolina passou a ter vôo direto para 
o município. As obras do aeroporto de Bar-
reirinhas retomadas. A reestruturação do 
sistema de transporte aquaviário também 
é fator essencial para melhorar o fluxo de 
turistas à cidade histórica de Alcântara. Ou-
tro importante atrativo turístico do Estado.

Todo este conjunto de ações tem a ca-
pacidade de colocar nosso estado entre os 
protagonistas do turismo brasileiro. Com 
tanta exuberância natural e agora com a 
infraestrutura ampliada, o Maranhão abre 
caminhos para o desenvolvimento turís-
tico com geração de renda e distribuição 
de riquezas entre seus habitantes.

ROBSON PAZ
RADIALISTA, JORNALISTA. 
SUBSECRETÁRIO DE 
COMUNICAÇÃO SOCIAL E 
ASSUNTOS POLÍTICOSInspeção em casa de idosa 

encontra situação degradante

Day Fernanda - Fico tão triste quando maltratam idosos, 
de verdade, dói na minha alma.

Cristina Neves - Que maldade! Como tem gente ruim, 
meu Deus!

Cleoci Sousa - Essa pessoa tem que devolver tudo e ain-
da pagar pelo que fez.

Maranhão: celeiro de obras federais inacabadas

Eliane Góes Dos Santos - Por que a Roseana Sarney não 
fez, já que ama tanto São luis do Maranhão?

Antonio Sousa - Por isso a crise. Governo federal mais 
incopetente da História!

Aldaires Aguiar - Os maranheses não merecem isso.

Carros antigos e cheios de 
charme conquistam amantes

Antonio Froz - Fusca, minha segunda paixão! Sou casa-
do duas vezes.

Lucileude Cantanhede - Eu amo Fusca!

 Jeanne Silva Sakamoto - Massa.
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Condições Futuro

Empresário industrial  
retoma confiança

No geral, as condições 
atuais das empresas 

melhoraram e as 
expectativas quanto ao 
cenário futuro também, 
porém ainda sinalizam 

incertezas e dúvidas 
para os empresários 

maranhenses

diz o estudo

APRESENTAÇÃO

Pradam lançado para produtores rurais

O ICEI-MA demonstra o sentimento de empresas dos setores da construção civil e indústrias extrativas e de transformação

6,9
Aumento demonstrado
 no índice de confiança

IPCA

Mercado reduz estimativas
para inflação de 7,26%

5,43%
Percentual de

 projeção para 2017
 também caiu

E
laborado pela Federação 
das Indústrias do Estado 
do Maranhão (FIEMA), 
em parceria com a Con-

federação Nacional da Indús-
tria (CNI), o Índice de Confiança 
do Empresariado Industrial do 
Maranhão (ICEI-MA) demons-
trou um aumento de 6,9 pontos 
para o mês de junho, chegando 
aos 48 pontos, enquanto o ín-
dice nacional marcou apenas 
45,7 pontos. Porém, o indica-
dor ainda está situado abaixo 
dos 50 pontos, o que demonstra 
preocupação do empresariado.

Segundo o estudo, em rela-
ção aos setores empresariais, a 
confiança do empresariado da 
Construção Civil subiu de 39,1 
pontos para 44,5 pontos, mas 
permanecendo com um indi-
cador pessimista. Já na área da 
Indústria de Extração e Trans-
formação, o índice cresceu 7,2 
pontos atingindo 49,2 pontos, 
demonstrando uma tímida re-
tomada da confiança no setor.

Analisando-se pelo porte, a 
pesquisa apontou que as pequenas 
empresas continuam pessimistas, 
marcando 40,1 pontos, enquanto 
as médias e grandes demonstra-
ram um crescimento relevante, 
pois pela primeira vez no ano o 
indicador supera a linha dos 50 
pontos ao marcar 50,2 pontos.

 As condições atuais das empresas 
maranhenses (que refletem o sentimen-
to do empresariado quanto à economia 
brasileira e do estado) apresentaram 
aumento de 4,5 pontos no mês de ju-
nho, marcando 33,7 pontos, com to-
dos os indicadores de condições nacio-
nais e regionais em níveis abaixo dos 
40 pontos. O setor industrial anotou 
36,1 pontos, um aumento em relação ao 
mês anterior. Já o índice da Construção 
permaneceu praticamente constante 
e fechou em 27,9 pontos.

 Ainda de acordo com o ICEI-MA, na 
análise das expectativas dos empresários 
para os próximos seis meses, os indica-
dores da Construção Civil obtiveram um 
crescimento de 7,8 pontos, chegando aos 
52,3 pontos. Já as expectativas do em-
presariado das indústrias de Extração e 
Transformação para os próximos meses 
também aumentaram 7,8 pontos e assi-
nalaram 55,8 pontos.

“No geral, as condições atuais das 
empresas melhoraram e as expectativas 
quanto ao cenário futuro também, po-

rém ainda sinalizam incertezas e dúvi-
das para os empresários maranhenses.”, 
diz o estudo.

O Índice de Confiança é obtido a partir 
da ponderação dos resultados referentes 
às Condições Atuais e Expectativas dos 
empresários em relação à economia bra-
sileira, o Estado e a empresa. Os ques-
tionários foram aplicados pela FIEMA 
para empresas maranhenses da Cons-
trução Civil e Indústrias Extrativas e de 
Transformação no período de 1º a 13 de 
junho de 2016.

Luiz Figueiredo abre  seminário explicando  sobre  eficácia do Projeto de Recuperação de Áreas Degradáveis

O Seminário sobre o Projeto 
de Recuperação de Áreas Degra-
dadas na Amazônia – Pradam - 
foi realizado no IFMA,  em Santa 
Inês,  na manhã do último  sá-
bado, (9), na presença de cerca 
de 110 produtores rurais tanto 
da cidade-sede quanto dos mu-
nicípios vizinhos. Participaram 
do evento inédito no Estado pre-
sidentes e comitivas dos Sindi-
catos dos Produtores Rurais de 
Zé Doca, Centro do Guilherme, 
Pindaré-Mirim, Santa Inês, Santa 
Luzia, Vitorino Freire e Monção.

Também estavam presentes 
representantes de entidades par-
ceiras de órgãos ligados ao Gover-
no do Estado, como: Agência Es-
tadual de Pesquisa Agropecuária 
e Extensão Rural do Maranhão, 
(Agerp) e da Agência Estadual de 
Defesa Agropecuária do Maranhão, 
(Aged). Fizeram-se presentes ainda 
representantes da Universidade 
Estadual do Maranhão, (UEMA), 
da Empresa Brasileira de Pesqui-
sa Agropecuária, (Embrapa), Pre-
feitura de Santa Inês, estudantes 
e professores do IFMA, profissio-
nais da assistência técnica e lide-
ranças locais.

Os princípios e tecnologias de 
produção sustentável no bioma 
amazônico, preconizadas pelo 
Projeto de Recuperação de Áreas 
Degradadas na Amazônia, são 
uma  parceria entre o Serviço 
Nacional de Aprendizagem Ru-
ral, a Organização das Nações 
Unidas para Alimentação e Agri-
cultura (FAO), o Ministério da 
Agricultura, Pecuária e Abaste-
cimento (Mapa) e a Embrapa.

O evento abre um leque de 
ações que atenderá  produtores 
rurais por meio das tecnologias: 
Recuperação de Pastagens De-
gradadas, Integração Lavoura-
Pecuária-Floresta (ILPF), Plan-
tio Direto, Florestas Plantadas 
e Sistemas Agroflorestais.

Essas tecnologias foram 
apresentadas na ocasião pelo 
superintendente do Senar-MA, 
Luiz Figueiredo, que mostrou 
uma visão holística do projeto 
e a necessidade de sua apli-
cação na região. O técnico e 
pesquisador da Embrapa, Jo-

aquim Bezerra Costa que tra-
tou do tema Degradação de 
pastagens e o professor e pes-
quisador da Uema, Luciano 
Muniz, que falou da Integra-
ção Lavoura Pecuária e Flo-
resta (ILPF), também ressal-
tou essa como fundamental 
para a vitalização do Projeto 
PRADAM na região.

Luiz Figueiredo explicou 
que o Projeto tem caracterís-
ticas assemelhadas ao  ABC 
Cerrado, mas com o diferen-
cial de que este cobre apenas 
o cerrado maranhense ficando 

em aberto 102 municípios do 
estado – área do bioma Ama-
zônico, incluindo-se os  mu-
nicípios de Santa Inês e Açai-
lândia. Ressaltou que é nessa 
região onde se concentra gran-
de parte do rebanho do esta-
do e com significativos índice 
de áreas degradadas que pre-
cisam de um apoio para que 
possam ser criadas dinâmicas 
e reaproveitar as referidas áre-
as, já que não temos mais es-
paço no novo código florestal 
para incorporar novas áreas ao 
processo produtivo.

Tecnologias foram apresentadas pelo Senar-MA

A projeção de instituições 
financeiras para a inflação, 
medida pelo Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA), foi levemente 
reduzida ao passar de 7,27% 
para 7,26%. Essa foi a segun-
da semana seguida em que 
houve redução na estimativa. 
Para 2017, a projeção tam-
bém caiu ao passar de 5,43% 
para 5,40%, no segundo ajus-
te consecutivo. As projeções 
fazem parte de pesquisa fei-
ta em todas as semanas pelo 
Banco Central (BC).

As estimativas estão dis-
tantes do centro da meta de 
inflação, de 4,5%. O limite su-
perior da meta de inflação é 
6,5%, este ano, e 6% em 2017. 
Portanto, pelas expectativas 
das instituições financeiras, 
a inflação vai estourar o teto 
da meta neste ano.

É função do BC fazer com 
que a inflação fique dentro 
da meta. Um dos instrumen-
tos usados para influenciar a 
atividade econômica e, con-
sequentemente, a inflação é 
a taxa básica de juros, a Selic.

Quando o Comitê de Po-

lítica Monetária (Copom) do 
Banco Central aumenta a Se-
lic, o objetivo é conter a de-
manda aquecida, e isso refle-
te nos preços, pois os juros 
mais altos encarecem o cré-
dito e estimulam a poupan-
ça. Já quando o Copom reduz 
os juros básicos, a tendência 
é que o crédito fique mais 
barato com incentivo à pro-
dução e ao consumo, mas a 
medida alivia o controle da 
inflação.

PIB

A estimativa de instituições 
financeiras para a queda do 
Produto Interno Bruto (PIB),
 soma de todos os bens e ser-
viços produzidos no país, foi 
reduzida de 3,35% para 3,30%, 
neste ano. Para 2017, a estima-
tiva de crescimento é mantida 
em 1% há quatro semanas.

Selic

O BC tem que encontrar 
equilíbrio ao tomar 
decisões sobre a taxa 
básica de juros, de 
modo a fazer com que a 
inflação fique dentro da 
meta estabelecida pelo 
Conselho Monetário 
Nacional. Atualmente, a 
Selic está em 14,25% ao 
ano. A expectativa das 
instituições financeiras 
para a taxa segue em 
13,25% ao ano, ao final 
de 2016, e em 11% ao 
ano, no fim de 2017.

Dólar
A projeção para a cotação do dó-
lar foi alterada de R$ 3,46 para 
R$ 3,40 ao final deste ano, e de 
R$ 3,70 para 3,55 no fim de 2017.

pontos
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‘Olimpíada foi uma 
oportunidade perdida do Brasil’ 

Incentivo aos pequenos

1
. Com o apoio do Sebrae no Ma-
ranhão, a Associação Comercial, 
Industrial e Serviços da Divinéia, 

Sol e Mar, Vila Luizão e Grande São Luís 
(Acimavil) lançou, ontem, a 1ª edição da 
campanha Compre do Pequeno Negó-
cio da região. 

2
. Os objetivos são dar mais visibi-
lidade para os negócios locais e 
conscientizar a população sobre a 

importância de comprar das empresas 
nos bairros. 

3
. Durante três meses, os clientes que 
comprarem nas cerca de 70 empre-
sas cadastradas irão receber cupom 

para participar de um sorteio, que acon-
tecerá em 8 de outubro, no encerramento 
da campanha. Serão 35 mil cupons dis-
poníveis para o sorteio.

Vacinação

Após o levantamento da lista de pro-
dutores inadimplentes no Sistema de In-
tegração Agropecuária (Siapec) e a con-
vocação dos mesmos aos escritórios da 
Agência Estadual de Defesa Agropecuária 
do Maranhão (Aged), fiscais agropecuá-
rios da agência iniciaram, neste mês, a 
busca e vacinação assistida dos 117.211 
bovinos e bubalinos que não foram imu-
nizados contra febre aftosa entre 1º de 
maio e 10 de junho.

Palestra no CRM-MA 
 
O Instituto Iluminar, do edu-

cador e coach Cidinho Marques 
em parceria com a Brahma Ku-
maris, promove amanhã às 19H 
na sede do CRM/Conselho Re-
gional de Medicina, no Renas-
cença II, próximo ao shopping 
Tropical, a palestra “Raja Yoga e 
a Caverna de Platão” com a filó-
sofa e psicóloga grega radicada 
no Líbano, Anna Doiliani.

Mudança de endereço da Fecomércio-MA

A Federação do Comércio do Maranhão está em novo endereço e passa a funcionar no 
Condomínio Fecomércio/ Sesc/Senac, localizado na Avenida dos Holandeses, Renascença 
II. Gerando condições para o crescimento econômico do comércio e contribuindo para o 

desenvolvimento social do Maranhão, a mudança marca uma nova fase para a instituição, 
abrigando em um edifício de 11 andares as três entidades do sistema comércio, além de oferecer 

espaço e fortalecer o relacionamento com os 19 sindicatos patronais filiados, que, juntos, reúnem 
mais de 35 mil empresas dos segmentos do comércio de bens, serviços e turismo de todo o estado 

do Maranhão. Com a nova sede, a Federação do Comércio do Maranhão, através de suas ações 
estratégicas, espera intensificar ainda mais a relação com o empresariado em um espaço mais 

amplo e confortável para atender às necessidades da classe empresarial.

Posse no INSS
O administrador de empresas e ex-

deputado federal Leonardo de Melo 
Gadelha toma posse como novo pre-
sidente do Instituto Nacional de Se-
guridade Social (INSS) nesta quarta-
feira (13), às 9 horas, no auditório da 
autarquia. Natural de Brasília, Gade-
lha tem 41 anos, é pós-graduado em 
administração de empresas pela Uni-
versidade da Califórnia, em Berkeley 
(EUA), e em gestão financeira pela 
Fundação Getúlio Vargas.  

CPMF

O relator da Lei de Diretrizes Orça-
mentárias (LDO) de 2017 no Congresso, 
senador Wellington Fagundes (PR-MT), 
não descarta a possibilidade de recriação 
da Contribuição Provisória sobre Movi-
mentação Financeira (CPMF).  Fagundes 
manteve em seu parecer à CPMF como 
possível fonte de R$ 33,2 milhões para o 
ano que vem e classificou o tributo como 
uma “forma eficaz” de arrecadação.

Black Friday  fora de época
A Amazon.com.br oferecerá, hoje, dia 12 de julho, diversas ofertas para celebrar o Amazon 

Day – um dia inteiro de ofertas com descontos semelhantes a Black Friday. Os clientes pode-
rão adquirir o Kindle por apenas R$159, mais de 2.000 eBooks e livros impressos seleciona-
dos com descontos de no mínimo 50%, além de ofertas relâmpago em quantidades limita-

das a cada duas horas e frete grátis em todos os pedidos para todo o Brasil.

Vistoria - O Governo do Estado está investindo em uma série de obras na Região Metro-
politana de São Luís. Na tarde desta segunda-feira (11), o governador Flávio Dino, acompanhado 
do secretário de Estado da Infraestrutura, Clayton Noleto, visitou as obras do Hospital do Servi-
dor. Na mesma tarde, realizaram ainda a inspeção nas obras de pavimentação asfáltica do trecho 
que compreende a Estrada da Vitória à Avenida Principal do Parque Vitória, um grande passo para 
melhorar a mobilidade urbana na capital maranhense.

Eduardo Paes, prefeito do Rio de Janeiro
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35
processos tendo idosos 
como vítimas tramitam 
atualmente na 8ª Vara 
Criminal de São Luís

ALERTA

Maranhão ocupa o 3º lugar no ranking de queimadas

Idosa de 74 anos foi encontrada sozinha pela 
em uma casa de cômodo único, no  bairro 
do Coroadinho, sem comida, água, além de 

apresentar doença de pele

OUTROS CASOS

Oriana Gomes afirmou que 
em outras duas inspeções 
judiciais verificou que duas 
idosas, moradoras do bairro 
Bequimão, estavam sofrendo 
a situação descrita no 
inquérito encaminhado pela 
Delegacia do Idoso à 8ª Vara 
Criminal. Em um dos casos, o 
filho se apropriou do cartão 
de saque da aposentadoria 
da mãe. Conforme a 
magistrada, dos inquéritos 
e denúncias que chegam 
à unidade judiciária, as 
mulheres são a maioria das 
vítimas de violência física, 
moral e psicológica praticada 
contra idosos. De acordo 
com a juíza, para cada 10 
mulheres idosas que sofrem 
violência, há um homem. 
Atualmente, tramitam na 8ª 
Vara Criminal 35 processos 
tendo idosos como vítimas.

CÓDIGO FLORESTAL

A Lei n° 12.651/2012 do 
Código Florestal diz que 
é proibido o uso de fogo 
na vegetação. A exceção 
são práticas agropastoris 
ou florestais, mediante 
prévia aprovação da Sema 
conforme Portaria n° 
45/2014; em Unidades de 
Conservação (UC), se houver 
previsão no plano de manejo 
e mediante prévia aprovação 
do órgão gestor da UC; e 
em atividades de pesquisa 
científica. É permitida, 
também, para práticas de 
prevenção e combate a 
incêndios e na agricultura 
de subsistência entre 
populações tradicionais e 
indígenas.

M
orando sozinha em 
uma casa de cômodo 
único e cheia de lixo, 
sem comida, água, 

banheiro, móveis e roupas, além 
de apresentar doença de pele e 
outros problemas em consequ-
ência da situação degradante 
em que vive há mais de cinco 
anos. Assim foi encontrada J.F, 
74 anos, moradora no bairro 
Coroadinho, durante inspeção 
judicial realizada na semana 
passada, pela juíza titular da 
8ª Vara Criminal de São Luís, 
Oriana Gomes. Um vizinho, que 
havia se apropriado do cartão 
do benefício que a idosa rece-
be do INSS, sacava o dinheiro 
e não repassava à beneficiária.

Segundo a juíza da 8ª Vara 
Criminal - unidade judiciária 
competente para julgar ações 
que envolvem idosos -, os ca-
sos mais comuns que chegam 
à unidade referem-se à apro-
priação do dinheiro do idoso. 
“Mas uma situação como essa, 
de penúria total, em que a pes-
soa vinha passando fome, é a 
primeira vez que vejo”, afirmou 
a magistrada.

O preço do 
abandono

Oriana Gomes explica que 
o inquérito policial desse caso 
chegou à 8ª Vara Criminal em 
outubro do ano passado. Após o 
parecer da Promotoria do Ido-
so pelo arquivamento, a juíza 

determinou uma inspeção ju-
dicial na casa da senhora J.F.  
para verificar a situação. A ma-
gistrada disse que o trabalho 
minucioso da polícia, inclusive 
com laudo pericial, chamou a 

atenção e fez com que ela deci-
disse pela inspeção no local. “As 
delegadas do idoso são muito 
diligentes”, acrescentou.

Vizinhos contaram que não 
se aproximavam da casa por 

Mas uma situação 
como essa, de 

penúria total, em 
que a pessoa vinha 
passando fome, é 
a primeira vez que 

vejo

 Oriana Gomes,
juíza titular da 8ª Vara 
Criminal de São Luís

Os prefeitos e 
secretários têm o 
poder de mudar 
essa realidade, 
de mudar essa 

cultura dos 
produtores rurais

 Liene Soares,
secretária adjunta 

de Desenvolvimento 
Sustentável da Sema

medo de represália por parte 
do homem que dizia cuidar da 
idosa. Intimado pela juíza, ele 
compareceu à 8ª Vara Criminal 
e devolveu o cartão de saque 
do benefício que J.F. recebe no 
valor de um salário mínimo. A 
juíza já encaminhou o inquéri-
to ao procurador-geral de Jus-
tiça para as devidas providên-
cias. A idosa não tem parentes 
e precisa que seja pedida sua 
interdição e nomeado-lhe um 
curador.

Como J.F está sem receber 
o dinheiro do auxílio do INSS, 
a magistrada e servidores da 8ª 
Vara Criminal e uma servido-
ra da 1ª Vara Criminal, além de 
vizinhos, estão ajudando com 
alimentação e água. Essas mes-
mas pessoas, no dia da inspeção 
judicial, realizaram um muti-
rão de limpeza na casa, con-
seguiram doações de móveis, 
roupas de cama e pessoais, ma-
terial de limpeza e de higiene, 
água e comida. Oriana Gomes 
conta que também recebeu o 
apoio da Diretoria do Fórum 
de São Luís, que disponibili-
zou o transporte e a logística 
necessária para esse trabalho.

O vizinho que se apropriou 
do cartão de benefício da idosa 
disse à magistrada que fez isso 
para ajudar J.F. Mas os mora-
dores contaram que ele sacava 
todo o dinheiro e não repassa-
va à beneficiária. Além disso, o 
pouco alimento que comprava 
para a idosa era no comércio 
de um irmão dele.

Inspeção realizada na casa de idosa após denúncia constatou que a mesma vivia em situação degradante

O Maranhão apresentou 
30.137 focos de incêndio em 
2015, segundo relatório do Ins-
tituto Nacional de Pesquisas Es-
paciais (INPE). O número é 18% 
maior do que o registrado em 2014, 
quando foram registrados 25.435 
focos. Além disso, no ano passa-
do, os incêndios atingiram im-
portantes áreas de preservação 
ambiental. Para solucionar, esse 
problema a Secretaria de Esta-
do de Meio Ambiente e Recursos 
Naturais (Sema) debateu ações 
de prevenção e combate às quei-
madas com secretários munici-

pais de Meio Ambiente, na últi-
ma sexta-feira (8).

 O número de queimadas no 
ano passado fez com que o Ma-
ranhão ocupasse o 3º lugar no 
ranking de estados com maior in-
cidência de casos. O estado ficou 
atrás apenas do Pará, com 44.794 
registros, e do Mato Grosso, com 
32.984. Neste ano, o Maranhão 
foi classificado em segundo lu-
gar no ranking do Nordeste sobre 
quantidade de focos de incêndio 
causado por queimadas indiscri-

minadas, segundo pesquisa do 
Instituto Maranhense de Estudos 
Socioeconômico e Cartográfico 
(Imesc).  Ao todo, foram 5.723 re-
gistros de queimadas em todo o 
estado, o que deixou o governo 
em alerta.

 Para combater as queima-
das, a Sema convidou para a reu-
nião sobre o assunto os municí-
pios que apresentam os maiores 
índices de focos de queimadas, 
conforme os dados do INPE. O 
debate contou com a participa-

focos de incêndio foram

 registrados em 2015

FONTE: SECRETARIA DE ESTADO DE MEIO 
AMBIENTE E RECURSOS NATURAIS (SEMA)

focos foram 

registrados em 2014

30.137 

25.435

ção do comandante do Batalhão 
Ambiental do Corpo de Bombei-
ros Militar do Maranhão (CBM-
MA), major Guterres Júnior, que 
coordena as operações que com-
batem os focos do incêndio. “Os 
prefeitos e secretários têm o po-
der de mudar essa realidade, de 
mudar essa cultura dos produ-
tores rurais”, explicou a secretá-
ria adjunta de Desenvolvimento 

Sustentável da Sema, Liene So-
ares. A ideia é mudar essa reali-
dade estimulando a adoção de 
outros métodos. De acordo com 
o INPE, 99% dos incêndios são 
provocados pelo homem. Uma 
queimada não controlada pode 
se transformar em um grande in-
cêndio com graves consequências.

 A supervisora de Combate 
e Controle do Desmatamento e 
Queimadas da Sema, Isabel Ca-
mizão, propõe como alternativa 
o uso do ecoturismo, plantio di-
reto, adubação verde, agricultura 
orgânica, arborização das pasta-
gens, pastagens ecológicas, arte-
sanato, apicultura, compostagem, 
dentre outras. “Existem soluções 
para o problema”, afirmou.

 Dentre as ações da Sema em 
andamento para prevenir e com-
bater as queimadas está a elabo-
ração do “Diagnóstico das cau-
sas das queimadas”, formação 
de brigadistas contra incêndio 
em vegetação, orientação sobre 
queima controlada, capacitação 
de agricultores familiares em téc-
nicos alternativas ao uso do fogo 
e desenvolvimento do Plano Es-
tadual de Combate a Incêndio.

 Também estão sendo colo-

cadas em prática ações de com-
bate de incêndios florestais, por 
meio de convênio com o Corpo 
de Bombeiros e monitoramento 
de áreas de maior risco de ocor-
rência de incêndios florestais por 
intermédio dos centros meteo-
rológicos.

Municípios  estão recebendo orientações  para combater queimadas
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R$ 85,13

valor da multa para quem 
cometer a infração

Operação realizada pelo Detran-Ma lavrou 171 autos em três dias. Ação contou com a presença 
da Companhia de Polícia Rodoviária Independente  uso do Auto de Infração Eletrônico

FONTE: DETRAN-MA - DEPARTAMENTO ESTADUAL DE TRÂNSITO DO MARANHÃO 

Barreiras 
policiais

Em nota, a Secretaria 
de Estado da Segurança 
Pública (SSP) informou 
que a segurança em toda a 
área da MA-201 é feita por 
equipes do 13° Batalhão 
de Polícia Militar. Informa, 
ainda, que periodicamente 
barreiras policiais são 
montadas em horários e 
dias alternados com intuito 
de apreender armas e 
deter suspeitos de ações 
criminosas.
A SSP ressalta a 
importância das eventuais 
vítimas registrarem 
boletim de ocorrência 
no distrito policial mais 
próximo, para que sejam 
mapeados os pontos em 
que os assaltos acontecem 
com maior frequência. A 
PM também disponibiliza o 
190 para denúncias.

Números da operação 

31 99 17 26 71

SEGURANÇA

Motoristas de vans fazem 
protesto na Forquilha

171 motoristas 
pegos na Lei Seca 

A
s equipes do Depar-
tamento Estadual de 
Trânsito do Maranhão 
(Detran-MA) e da Com-

panhia de Polícia Rodoviária In-
dependente (CPRV-Ind) já estão 
utilizando o Auto de Infração 
Eletrônico nas etapas da Ope-
ração Lei Seca. Durante o úl-
timo fim de semana, em São 
Luís, a nova tecnologia garan-
tiu mais agilidade e segurança 
aos procedimentos de fiscali-
zação, foram lavrados 171 au-
tos em apenas três dias.

De acordo com a diretora-
geral do Detran, Larissa Abdalla, 
que acompanhou a operação na 
capital, é importante aprimo-
rar ca da vez mais as fiscaliza-
ções da Lei Seca para garantir 
um trânsito seguro. “Em razão 
de números elevados de autu-
ações por alcoolemia, estamos 
intensificando as fiscalizações 
em São Luís. Temos que traba-
lhar para garantir a paz no trân-
sito e a operação Lei Seca tem 
contribuído bastante para a re-
dução de acidentes”, explicou.

As fiscalizações foram inicia-
das na última sexta-feira (8), na 
Avenida dos Holandeses, próxi-
mo ao acesso à Avenida Litorâ-
nea, na Ponta do Farol. No sá-
bado (9), as ações continuaram 
na Avenida dos Holandeses, só 
que no trecho próximo ao Rio 
Poty Hotel, na Ponta d’Areia. Já 
no domingo (10), a operação foi 
realizada na Avenida Ana Jan-
sen, no São Francisco.

Durante os três dias, foram 
realizadas 31 remoções de veí-
culos, apreensão de 99 carteiras 
nacionais de habilitação (CNHs) 
e 17 documentos de veículos. 
Foram autuados 26 condutores 
por apresentarem até 0,33 mg/l 
(miligramas de álcool por litro 
de ar) e outros 71 por se recusa-
ram a fazer o teste do etilômetro.

Motoristas do transpor-
te alternativo realizaram na 
manhã de ontem, um pro-
testo no retorno da Forqui-
lha, em São Luís. O bloqueio 
causou congestionamento 
no trânsito da Estrada de 
Ribamar, Pingão, Avenida 
Guajajaras, Avenida Jerô-
nimo de Albuquerque do 
retorno da Forquilha até o 
Túnel da Cohab.

A manifestação foi encer-
rada após negociação com 
a Polícia Militar. Os mani-
festantes seguiram para o 
Comando Geral da Polícia 
Militar, para negociar a pre-
sença de guarnições no tra-
jeto da MA-201.

O protesto foi motiva-
do pela falta de segurança 
no transporte alternativo. 
Cerca de 150 veículos foram 
utilizados para interditar a 
via. Na última sexta-feira, 
dia 08, o motorista de uma 
van, Elton Santos Ferreira, 
34 anos, foi baleado duran-
te um assalto na MA-201, 
Estrada de Ribamar. Ele foi 
levado ao Hospital Dr. Cle-

mentino Moura (Socorrão II), 
onde passou por cirurgia, mas 
não resistiu.

manifestação foi encerrada após negociação com a Polícia Militar

remoções de 
veículos

carteiras nacionais de 
habilitação (CNHs) 

apreendidas

documentos de 
veículos apreendidos. 

condutores foram autuados 
por apresentarem até 0,33 

mg/l (miligramas de álcool 
por litro de ar)

foram autuados por 
se recusaram a fazer o 

teste do etilômetro.

De acordo com comandante 
da operação, tenente Alejandro 
Elias Mouchrek Jaldin, a utiliza-
ção do Auto de Infração Eletrô-
nica (AIT) está proporcionan do 

mais rapidez nas abordagens. “O 
outro sistema de autuação de-
mandava muito tempo, princi-
palmente quando um só condu-
tor cometia diversas infrações. 

Membros do Detran e da CPRV-Ind realizaram fiscalização  no trânsito durante operação em pontos da ilha

Em razão de números elevados de 
autuações por alcoolemia, estamos 

intensifi cando as fi scalizações em São 
Luís. Temos que trabalhar para garantir 

a paz no trânsito e a operação Lei 
Seca tem contribuído bastante para a 

redução de acidentes

Larissa Abdalla, diretora-geral do Detran

Quando as pessoas vêm trafegando 
no sentido do interior para a capital, 

a quantidade de faróis acesos é 
bem maior, porque elas já vêm 

trafegando. É na entrada da BR já 
saindo de São Luís que muita gente 

esquece, mas a adesão tem sido 
muito grande

Antônio Norberto, 
inspetor da PRF 

Com a agilidade que ganhamos 
com o AIT, temos a chance de ti-
rar mais pessoas alcoolizadas de 
circulação do trânsito”, afi rmou.

Para Renan Moreira, corre-
tor de imóveis, a intensificação 
dessas operações é muito im-
portante durante o fim de se-
mana em São Luís. “Gera mais 
segurança para todos nós, aju-
da a reduzir acidentes e vários 
transtornos. Quando me depa-
ro com essas blitzes  dá uma 
sensação de alívio”, comentou.

Opinião semelhante é par-
tilhada pela arquiteta Karla Fi-
quene. “Vejo com bons olhos o 
trabalho da Polícia e do Detran 
na realização das operações. 
Tem que ser mesmo dessa for-
ma para precaver e conscienti-
zar todos os condutores sobre 
a importância de uma direção 
segura”, disse.

Não ligar faróis de dia tem gerado multas 
INFRAÇÃO 

Lei que determina farol ace-
so durante o dia nas rodovias 
e que entrou em vigor na úl-
tima sexta-feira pegou muita 
gente de surpresa. Nos primei-
ros três dias de fiscalização, a 
PRF multou mais de 500 mo-
toristas infratores nas rodovias 
do Maranhão. A multa é de R$ 
85,13, além de quatro pontos 
na carteira de habilitação do 
motorista.

Até entrarem na rotina de 
que a Lei está sendo aplicada, a 
tendência é diminuir o núme-
ro de multados por farol ace-

so de dia, segundo o inspetor 
da PRF, Antônio Norberto. “É 
uma quantidade alta, porque 
não é interesse ficar multando, 

interessa que as pessoas este-
jam conscientes. Muita gente 
ainda não aderiu, muita gente 
esquece e acabam sendo noti-
ficadas”, disse.

Aos poucos, já é possível no-
tar a mudança de comportamen-
to dos motoristas nas estradas. 
A grande maioria dos veículos 
estava circulando durante o dia 
com os faróis acesos. Segun-
do a Polícia Rodoviária Federal 
(PRF), os motoristas que vem 
do interior para a capital estão 
mais atentos ao cumprimen-
to da lei.

“Quando as pessoas vêm tra-
fegando no sentido do interior 
para a capital, a quantidade de 
faróis acesos é bem maio,r por-
que elas já vêm trafegando. É 
na entrada da BR já saindo de 
São Luís que muita gente es-
quece, mas a adesão tem sido 
muito grande”, disse o inspe-
tor da PRF, Antônio Norberto.
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Ibrahim Almeida fi nalizou afi rmando que o paciente também 

não pode pagar e nem arcar pela aquisição desses materiais 

cirúrgicos, e que é por isso a instituição está recebendo 

doações. Os interessados em ajudar podem entrar em 

contato com a administração da Santa Casa pelo telefone 

32320144. Ou ir até o hospital que fi ca localizado na Rua do 

Norte, número 233 no Centro, São Luís.

Alerta para acidentes

2016

163

360

276

128

133

207

1267

ANO

JAN

FEV

MAR

ABR

MAI

JUN

Total

Pipa na rede = 
interrupção no 
fornecimento

 Além da segurança das 

crianças que gostam de soltar 

pipa, há também os prejuízos 

materiais e fi nanceiros. 

Soltar pipa embaixo da rede 

elétrica pode provocar curto-

circuito e desligamentos na 

redes de distribuição, caso 

ela enrosque na fi ação. Outra 

preocupação é em relação 

ao cerol, mistura cortante 

feita com cola, vidro e restos 

de materiais condutores, 

que é um dos principais 

causadores das interrupções 

no fornecimento da energia. 

Geralmente provocam curto 

circuito e até o rompimento 

dos cabos, podendo causar 

um grave choque elétrico ou 

até mesmo fatal.

Fundada em 1622, o Hospital Filantrópico tem 394 anos sen-

do o pioneiro em atendimento hospitalar no Maranhão e foi a 

primeira Escola de Formação Médica do Maranhão. O doutor 

Ibrahim Almeida, que é diretor técnico da Santa Casa e tra-

balha no hospital há 50 anos, ressaltou que a Santa Casa não 

tem dono, pois ela é do povo. O médico lamentou a situação de 

defasagem de 20 anos na qual a instituição chegou. “’Uma sa-

ída para melhorar a situação seria preencher a Santa Casa de 

pacientes. Eu apelei até para o ex-presidente José Sarney não 

deixar a Santa Casa fechar há alguns meses. Fiz esse pedido a 

ele, por conta do seu prestigio. Ele me contou que, assim como 

no Maranhão, no Brasil várias Santa Casa de Misericórdia já 

estão fechando. Mas nós estamos fazendo o possível para im-

pedir, pois o fechamento dessa Santa Casa seria uma lástima 

para o nosso estado”, disse Ibrahim Almeida. 

O médico ressaltou que a instituição tem uma importância 

muito grande na história da medicina do estado e do país. “Os 

governos estadual e municipal deviam voltar suas atenções para 

a Santa Casa, embora não seja uma instituição pública. Ela foi 

fundada em 1622 e eu tenho mais de 50 anos aqui, e nunca vi 

uma situação como essa antes, pois o governo sempre nos aju-

dava”, lembrou o médico.

As provas serão realizadas em duas etapas: Prova de 

Conhecimentos, a ser realizada no dia 15 de julho, e 

Entrevistas, de 25 a 27 de julho. O edital completo pode ser 

conferido clicando aqui. A divulgação do resultado fi nal 

será no dia 08 de setembro por meio de lista nominal e 

estará disponível no site do Senac e em jornal de grande 

circulação. Outras informações pelos telefones (98) 3198-

1515, (98) 3198-1537 ou (99) 3541-7408.

Doações 

Sobre a Santa Casa

Sobre as provas

CONCURSOS
MAGISTÉRIO

ENSINO MÉDIO

Uema oferece salários 
de até R$ 7.844,01

Senac encerra hoje
seletivo para em Balsas

Santa Casa 
“agoniza” na UTI

Falta de pacientes do Sistema Único de Saúde e de recursos provocam demissões na Santa 
Casa de Misericórdia. O hospital mais antigo de São Luís corre o risco de fechar as portas.

CONSCIENTIZAÇÃO

Empinar pipas próximo à fiação é perigoso

A 
Santa Casa de Misericór-
dia do Maranhão está 
passando por uma sé-
rie crise financeira que 

pode forçar o fechamento de 
suas portas. De acordo com o 
médico Ibrahim Almeida que é 
o atual diretor-técnico do hos-
pital, o maior problema que a 
Santa Casa enfrenta hoje é a fal-
ta de verba para cobrir os cus-
tos da manutenção de serviços 
essenciais e para a aquisição de 
material cirúrgico. Em entrevis-
ta a O Imparcial, Ibrahim Al-
meida revelou que mesmo em 
períodos mais críticos, o hospi-
tal tem capacidade de realizar 
15 cirurgias no mês e que tem 
dia que nenhuma é realizada. 
“Mais de 60 cirurgias eram re-
alizadas diariamente na Santa 
Casa fora a parte de materni-
dade”, disse ele. 

Segundo Ibrahim Almeida, 
dos 400 leitos existentes da San-
ta Casa apenas 365 estão ativos. 
Um total de 160 foi cedido pela 
instituição para a Prefeitura de 
São Luís por meio de um con-
vênio firmado entre as duas 
partes, com isso a Santa Casa 
tem recebido os pacientes do 
Hospital Socorrão I. 

Ibrahim Almeida explicou 
que a situação ficou mais gra-
ve, porque houve uma redução 
significativa no quadro de fun-
cionários. O médico afirmou 
que recentemente 80 profissio-
nais foram demitidos por conta 
da diminuição no número dos 
pacientes que eram trazidos de 
outras instituições para a San-
ta Casa e, com isso, o Sistema 
Único de Saúde (SUS) diminuiu 
também a verba destinada aos 
serviços.

De acordo ainda com o dou-
tor Ibraim Almeida, quando a 
Santa Casa atendia em sua ca-

A Universidade Estadu-
al do Maranhão (Uema), 
lançou mais um concurso 
público para a contratação 
de profissionais em cargos 
na carreira do magistério 
superior. O concurso foi li-
berado por meio do edital 
n° 122/2016, que disponibi-
liza quatro vagas para pro-
fessores, com remuneração 
máxima de R$ 7.844,01.

Há oportunidades para o 
Departamento de História 
e Geografia nas disciplinas 
de Geografia Humana, Ge-
ografia Física, Cartogra-
fia Sistemática, Cartografia 
Temática, Sensoriamento 
Remoto e Geoprocessamen-
to e Ensino de Geografia.

Taxa de inscrição

As inscrições devem ser 
feitas até o dia 31 de agos-
to de 2016, no Protocolo 
Geral da Universidade ou 
no Protocolo do Centro de 
realização do Concurso. 
A taxa de inscrição custa 
R$ 100,00. Todos os ins-
critos serão classificados 
por meio de prova escri-
tas, didáticas e de títulos.

O prazo de validade do 
concurso será de dois anos 
para efeito de nomeação 
para a Carreira do Magis-
tério Superior, contado da 
publicação do Edital com 
o resultado no Diário Ofi-
cial do Estado.

O Senac no Maranhão 
abriu inscrições para pro-
cesso seletivo para contra-
tação de servidor na área 
de Serviços Operacionais, 
com lotação na cidade de 
Balsas. As inscrições cus-
tam R$ 20,00 e devem ser 
realizadas exclusivamen-
te pela internet, na página 
do Processo Seletivo, no 
site, até hoje, 12 de julho.

A Instituição está dis-
ponibilizando 01 (uma) 
vaga para o cargo de Pro-

fissional de Apoio Opera-
cional, com remuneração 
mensal de R$ 1.238,16, 
carga horária de trabalho 
de 44h semanais e benefí-
cios, como plano de saúde 
subsidiado, seguro de vida 
em grupo, seguro funeral 
e ticket alimentação. Os 
candidatos devem possuir 
Ensino Médio Completo, 
conhecimentos em gestão 
de serviços gerais e a ex-
periência no cargo não é 
obrigatória.

pacidade total que é de (400 lei-
tos), existia uma necessidade 
de manter mais funcionários 
trabalhando na casa, porque 
os leitos viviam cheios. Agora a 
maior parte dos pacientes aten-
didos são de convênios que  a 
Santa Casa firmou  com a pre-
feitura de São Luís.  ‘’É quando 
os doentes do Hospital Socor-
rão I são transferidos para cá, e 
o hospital apenas cede o leito 
para esses pacientes possam 
receber atendimento e venham 
se recuperar”, explicou ele. 

O diretor-técnico da Santa 
Casa de Misericórdia acrescen-
tou, ainda durante a reporta-
gem, que o Sistema único de 
Saúde (SUS) paga uma diária 
baixíssima no valor de R$ 4,80 
para um paciente que precisa 
tomar café, almoçar, lanchar e 
jantar. Já para uma consulta com 

o clinico geral, o SUS repassa 
o valor de R$ 2,04, e para um 
médico especialista é apenas 
R$ 10. Ibraim Almeida  reve-
lou também que existem vários 
médicos que operam na San-
ta Casa, mas eles não ganham 
nada, eles só ganham pelo SUS, 
e não possuem vínculo empre-

gatício com a Santa Casa, que  
os mesmos ganham pelos ser-
viços prestados. “Aqui o mé-
dico recebe pelo serviço que 
ele faz. Se não faz, não rece-
be. Mas a Santa Casa continua 
funcionando, ainda que seja 
num momento difícil”, disse 
o médico categórico.

O período de férias já 
chegou! Com o clima quen-
te, as ruas tornam-se o lu-
gar das brincadeiras de mui-
tos desses pequenos. E qual 
criança não gosta de montar 
e ver a sua pipa rodopiando 
no ar? Mas se a brincadei-
ra não tiver o cuidado, há 
um perigo escondido nes-
se colorido do céu: a fiação 
elétrica.

  A Companhia Energética 
do Maranhão, durante pales-
tras em escolas e nas comu-
nidades, vem alertando ao 
longo do ano pais e alunos 
sobre os cuidados com a rede 
elétrica. Ao deixar uma pipa 
enroscar na fiação, tanto as 
crianças quanto a população 
do bairro pode ser afetada.

 E quando as pipas ficam 
enganchadas na fiação? A 
orientação é que não tentem 
tirar essa pipa. Pois muitas 
vezes a criança percebe que 
pode pegar, sem medir esfor-
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Em caso de acidente 

com choque elétrico, 

nunca toque na vítima 

e não fi que próximo 
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na rede registradas 

pela Cemar em todo 

Maranhão.

ços e é extremamente perigo-
so, sendo um risco até fatal.

 O melhor é que essas 
brincadeiras sejam feitas 
em locais que não tenham 
rede elétrica próxima, pre-

ferencialmente em campos 
abertos ou parques. A Com-
panhia periodicamente tem 
feito manutenção na rede 
elétrica, inclusive fazendo 
a limpeza desses cabos.

Para continuar recebendo pacientes, Santa Casa de Misericódia está realizando campanha de doação 



 SANTA LUZIA DO PARUÁ

Mais uma explosão de bancos no interior

40
Tempo que a cidade 

fi cou em pânico

Dois assaltantes 
mortos durante  

tiroteio com a polícia
Dupla suspeita de assalto a banco morre em confronto com a polícia em Anajatuba.
Criminosos estavam descansando no quintal de um morador do povoado Picada

Uma agência bancária do Bradesco do 

município de Anajatuba foi alvo de crimi-

nosos por volta das 2h30 do dia 5 deste 

mês. Oito bandidos, armados com pistolas 

e fuzis e que estavam em motocicletas, 

arrombaram o banco do Bradesco.

Testemunhas relataram que ouviram 

muitos disparos de arma de fogo. 

Segundo informações policiais, ao fugirem 

em direção ao povoado Afoga, os crimi-

nosos se confrontaram com PMs. Um dos 

bandidos, identificado apenas como Je-

ferson Luan Sampaio da Cruz, foi alvejado 

durante a troca de tiros e não resistiu. O 

restante do bando conseguiu fugir. Foram 

recuperadas três armas de fogo calibre 12, 

duas pistolas .40 e três motos.

4VIDA
São Luís, terça-feira, 12 de junho de 2016

S
uspeitos de arromba-
mento a banco morrem 
em confronto com a po-
lícia, no município de 

Anajatuba, no último domin-
go (10). Os dois bandidos esta-
riam no povoado Picada, onde 
descansavam após dias fugin-
do do cerco policial formado 
para prender o grupo que ex-
plodiu a agência do Bradesco, 
na última terça-feira (5). Infor-
mações policiais dão conta de 
que eles foram avistados no 
quintal da residência de um 
morador, onde estariam dor-
mindo. A polícia foi acionada 
e, durante a abordagem, eles 
reagiram. Houve troca de ti-
ros, e os dois acabaram mor-
tos. Um fuzil usado pelos cri-
minosos foi apreendido. Até o 
fechamento desta edição, os 
suspeitos mortos ainda não ti-
nham sido identificados.

Testemunhas ouviram 
muitos disparos de 
armas de fogo 

Corpos dos suspeitos mortos em Anajatuba

Mais uma agência bancá-
ria é arrombada no Maranhão. 
Desta vez, o caso foi registrado 
no município de Santa Luzia do 
Paruá. O crime foi cometido na 
madrugada desta segunda-feira 
(11). A ação durou 40 minutos, 
e a cidade ficou em pânico com 
o tiroteio e explosões realiza-
dos pelos criminosos.

Por volta das 2h, o grupo 
formado por nove homens in-
vadiu a cidade, portando fuzis 
e armas calibre 12, e se dividiu 
em dois grupos: um instalou di-

namites no interior da agência 
do banco do Bradesco, e o ou-
tro se deslocou até a Delegacia 
de Polícia Civil e ao alojamento 
da Polícia Militar para tentar 
impedir a reação do efetivo de 
segurança. 

A quadrilha furou os pneus 
das viaturas das polícias, em se-
guida trancou os policiais den-
tro do quartel com corrente e 
cadeado. Mesmo em menor nú-
mero, os policiais trocaram ti-
ros com o bando de dentro da 
unidade. A ação durou 40 minu-

tos e a cidade ficou em pânico 
com o intenso tiroteio. Cinco 
explosões foram ouvidas pelos 
moradores. De acordo com in-
formações, o bando não conse-
guiu levar o dinheiro, porque, 
ao dinamitarem o cofre, o teto 
da agência caiu sobre a estru-
tura impossibilitando a aber-
tura do local que continha os 
valores. O grupo fugiu em um 
veículo Vw Fox, de cor prata, e 
duas motocicletas. A polícia da 
região foi acionada e está em 
busca dos criminosos.

minutos
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Treinamos muito bem, 
e a Liga Mundial está 
sendo muito boa para 

a nossa equipe. Eu 
quero ajudar a seleção 
a conquistar esse deca 
e eu, particularmente, 

ainda não tenho 
nenhum título da Liga, 

então, é algo que eu 
busco também

Wallace, 
oposto da Seleção

Placar da vitória do 
Athenas sobre o Moto

1 a 0

Sinuca de bico
Amigos, o torcedor boliviano tem toda a razão de estar 

chateado,  principalmente com o mau resultado do Sam-
paio no último fim de semana, quando o time perdeu por 
2 a 0. No entanto, levando-se em consideração que o jogo 
foi fora de casa e que o Tricolor outra vez começou ado-
tando uma estratégia equivocada, pode-se afirmar que 
a derrota já era prevista a partir da escalação anunciada.

Sem nenhuma variação, armar um esquema 4-3-3 na 
casa do adversário é começar perdendo. Até porque o 
técnico Lisca do Joinville, de maneira inteligente, colo-
cou cinco jogadores no meio de campo e foi para o 4-5-
1.  Por isso, durante todo o primeiro tempo o domínio da 
equipe catarinense foi visível, e o placar de 2 a 0, apesar 
de ser construído numa falha da defesa tricolor,  acabou 
sendo absolutamente justo. 

Com o lateral-esquerdo Renan Luís mal posiciona-
do e se deslocando em  demasia para o centro da zaga, 
abriu-se uma imensa avenida por onde passaram suces-
sivos lances de perigo para a meta confiada a Rodrigo Ra-
mos. Veio o  segundo tempo e o Joinville preocupado em 
se fechar na defesa para dar o “bote final”,  ficou a falsa 
impressão de que o Sampaio teria crescido de produção.

O técnico Wagner Lopes está numa sinuca de bico. Se 
começa o jogo com um meio de campo mais povoado é 
acusado de retranqueiro. Se lança três atacantes, nin-
guém volta para ajudar na marcação. Se tenta fazer um 
4-4-2 ou 4-5-1, não tem um jogador de velocidade nos 
contragolpes com capacidade de finalização. Se Pimenti-
nha joga bem (?), Edgar não joga nada e vice-versa.  Elias,  
pesadão, aceita a marcação e fica o jogo inteiro tentando 
fazer uma jogada de pivô, que nunca dá certo. E os ata-
cantes reservas ainda conseguem ser piores do que ele.

O Bahia vem aí. Também não faz boa campanha,  mas 
se o Sampaio não se cuidar, dança outra vez. Lopes tem 
três dias para pensar como armar um esquema sólido no 
meio de campo e rápido no ataque. No 4-3-3 ou 4-4-2?   

Seleção Brasileira masculina de vôlei chega à Polônia para estrear na fase decisiva da Liga 
Mundial, amanhã, contra Itália. No mesmo grupo estão Estados Unidos, França, Sérvia e 

FUTSAL FEMININO

INTERIOR

Athenas festeja conquista da Copa Aberta 

Segunda rodada teve 11 jogos no Copão

Dos empates, este foi o que começamos 
mais apático, principalmente o meio-campo. 

Não estamos chegando ao ataque com a 
bola no chão. Estamos só à base do chutão. 

Temos percebido alguns atletas muito 
abaixo do que já apresentaram. 

Ruy Scarpino,  técnico do Moto

D
epois de cinco dias in-
tensos de treinamento 
no Euro Volley Center, 
em Vilvoorde, na Bél-

gica, a Seleção Brasileira mas-
culina de vôlei já está em Cra-
cóvia, na Polônia, sede da Fase 
Final da Liga Mundial.  Ontem, 
a equipe fez o primeiro treino 
no local dos próximos jogos em 
preparação para a estreia na 
etapa, amanhã(7), contra a Itá-
lia. Os Estados Unidos também 
estão no grupo do Brasil nesta 
primeira fase. França, Sérvia e 
Polônia são os outros times na 
disputa pelo título.

A Seleção Brasileira terá ita-
lianos e norte-americanos pela 
frente nesta fase de grupos. Os 
dois melhores de cada chave 
seguem para as semifinais e os 
dois vencedores se enfrentarão 
na grande decisão, no dia 17. 
O Brasil é o maior vencedor da 

Liga Mundial, com nove títu-
los. A Itália tem um a menos.

Após o primeiro treino na 
Tauron Arena, um ginásio com 
capacidade para quase 15 mil 
pessoas, o oposto Wallace de-
monstrou bastante otimismo 
em relação aos próximos jogos. 
Segundo o atacante, a semana 
em Vilvoorde foi extremamen-
te produtiva e a equipe segue 
bem preparada para buscar o 
décimo título.

“Treinamos muito bem, 
e a Liga Mundial está sendo 
muito boa para a nossa equi-
pe. Eu quero ajudar a sele-
ção a conquistar esse deca, 
e eu, particularmente, ainda 
não tenho nenhum título da 
Liga, então, é algo que eu bus-
co também. O time está bem, 
viemos com boas atuações na 
fase classificatória e esse é o 
caminho para continuarmos 

bem agora na Fase Final”, co-
mentou Wallace.

O oposto do Brasil elogiou o 
atual momento do grupo diri-
gido pelo técnico Bernardinho. 
“Estamos muito focados, con-
centrados e querendo muito 
essa medalha de ouro. Sabe-
mos que não vai ser um cami-
nho fácil, temos grandes adver-
sários aqui na Polônia, mas o 
time está bem fechado e temos 
ótimas expectativas para essas 
finais”, concluiu Wallace.

Atualmente, Bernardinho 
conta com 15 jogadores: os le-
vantadores Bruninho e William; 
os opostos Wallace e Evandro; 
os centrais Maurício Souza, Lu-
cão, Éder e Isac; os ponteiros 
Murilo, Lipe, Maurício Borges, 
Lucarelli e Douglas, e os líbe-
ros Serginho e Tiago Brendle. A 
cada semana da Liga Mundial 
são inscritos 14 atletas.

Uma vitória magra, mas 
fundamental para soltar o 
grito de campeão. O time do 
Athenas conquistou o título 
da Copa Aberta de Futsal 
Adulto Feminino 2016, 
competição promo-
vida pela Federa-
ção de Futsal do 
Maranhão (Fe-
fusma). Na últi-
ma sexta-feira (7), 
no Ginásio Caste-
linho, as meninas 
do Athenas vence-
ram o Moto Club por  
1 a 0 e garantiram o cam-
peonato deste ano.

O único gol da partida foi 
marcado aos 35min13 do se-
gundo tempo. Gisele Leite foi 

a autora do tento decisivo em 
uma partida marcada pelo equi-
líbrio do início ao fim. Tanto o 
Athenas quanto o Moto Club 

tiveram chances de sair 
de quadra com a vi-

tória. Os dois ti-
mes proporcio-
naram um belo 
espetáculo de-
cidido apenas 
no detalhe.

Vale lem-
brar que nesta 

edição da Copa 
Aberta de Futsal Fe-

minino, o Athenas já 
havia derrotado o Moto Club. 
Na primeira rodada da fase de 
grupos, o Athenas havia supe-
rado o rival por 3 a 2. Atletas do  Athenas fazem a festa do titulo de campeãs do futsal

O Copão da BR de Seleções, 
competição promovida pela Liga 
de Futebol do Alto Turi, teve 
sequência no fim de semana 
com a realização de 11 jogos. 

No sábado (9), pelo Grupo 
B, Presidente Médici enfrentou 
Santa Luzia do Paruá e perdeu 
pelo placar de 6 a 4. No Gru-

po C, Pedro do Rosário enca-
rou Zé Doca e venceu por 2 a 
1. No Grupo F, Vitória do Me-
arim jogou contra Monção e 
empatou em 1 a 1. Pelo Grupo 
G, Arari encarou Santa Rita e 
venceu por 3 a 1, e no Grupo H, 
São Luís Gonzaga perdeu para 
Bernardo do Mearim por 2 a 1.

A rodada foi complemen-
tada no domingo (10) com a 
realização de seis jogos. Pelo 
Grupo A, Maracaçumé enfren-
tou Governador Nunes Freire e 
venceu por 2 a 0. No Grupo B, 
Centro do Guilherme encarou 
Maranhãozinho e perdeu por 
2 a 0. Pelo Grupo C, Araguanã 

enfrentou Governador Newton 
Belo e perdeu por 3 a 0. No Gru-
po E, Santa Inês estreou con-
tra Santa Luzia e venceu por 
3 a 0. No Grupo F, Igarapé do 
Meio enfrentou Matinha e foi 
derrotado por 2 a 0,

Críticas 

Mesmo tendo o Sam-
paio experimentado uma 
ligeira  melhora sob o co-
mando do técnico Wagner 
Lopes,  torcedores bolivia-
nos não pouparam críticas 
ao treinador em face dos 
maus resultados obtidos 
à frente da equipe desde 
que assumiu em substi-
tuição a Petkovic. Além do 
time ter conseguido ape-
nas duas vitórias em 15 
jogos, há  muitas restri-
ções ao sistema imposto 
pelo treinador, que che-
gou e ainda não conse-
guiu mudar o panorama 
encontrado.  

Preocupante

A torcida do Sampaio tem 
motivos de sobra para estar 
mais preocupada do que an-
tes com relação ao futuro da 
equipe  na Segundona. Até o 
setor que vinha sendo mais 
elogiado (zaga) começou a 
falhar e “entregar” os gols de 
“mão beijada” aos adversá-
rios.  Impressionante a facili-
dade que teve o atacante Car-
los Alberto, do Joinville, nos 
dois lances que resultaram 
em gols. Incrível a liberdade 
do atacante, que no segun-
do gol teve tempo, inclusive, 
de girar e escolher o canto.   
A zaga ficou só olhando à 
distância.

 E o Moto?

Apesar da chance de se classificar em primeiro lugar 
do Grupo A4, o Moto ainda tem muitos defeitos. A ob-
servação é do próprio técnico Scarpino. Ele sabe muito 
bem que a partir de agora todos os jogos são decisivos. 
Um jogo da “volta”, em casa, no mata-mata, ajuda, mas,  
é complicado no território do adversário, sem dúvida ne-
nhuma. Fazer o quê?  Contratar mais gente? Difícil acre-
ditar que a diretoria tome esta iniciativa.

Difícil, mas possível

Se voltar a jogar com a 
mesma aplicação tática do 
último domingo, o Maranhão 
Atlético pode até surpreen-
der o já classificado Altos-
PI. O jogo, que será dispu-
tado em Teresina, fechando 
a rodada da Série D a partir 
das 18h, tem sabor de deci-
são para os maqueanos, que 
necessitam da vitória para 
continuar na competição. 
O Altos-PI já está garanti-
do como primeiro do grupo 
e pode não entrar em  campo 
com a mesma motivação dos 
compromissos anteriores.

Só um milagre

Nada é impossível, mas 
com aquele futebol apre-
sentado aqui, o Icasa ja-
mais ganhará do Juazei-
rense, mesmo atuando em 
casa. Além de não ter um 
elenco qualifi cado, o re-
presentante cearense está 
desmotivado, pois não al-
meja mais nada na compe-
tição. O time baiano, en-
quanto isso, é bem melhor 
e vai entrar em campo sa-
bendo que precisa vencer, 
pois não tem ideia do que 
poderá acontecer no jogo 
Altos-PI x MAC.

Brasileiros querem 
manter o ritmo e
 derrotar  a Itália
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maranhense em

Primeira parte do projeto Arte Maranhão traz documentários sobre 13 
artistas plásticos maranhenses contemporâneos, entre eles, Péricles 

Rocha, Jesus Santos, Mondego, Thiago Martins e Dila 

O 
Museu da Memória Audiovisual do Mara-
nhão – Mavam -, na lança sexta-feira (15) 
na galeria Trapiche, às 19h, a primeira parte 
do projeto Arte Maranhão, que reúne 13 de 

uma série de 39 filmes, verdadeiro mapeamento das artes 
plásticas maranhenses dos últimos 70 anos.  

O lançamento ocorrerá juntamente com a exposição de 
algumas obras dos artistas contemplados: Jesus Santos, Thia-
go Martins, Mondego, Airton Marinho, Dila, Ciro Falcão, 
Cláudio Costa, Péricles Rocha, Marçal Athayde, Fernando 

Mendonça, Paulo Cesar, João Atanásio e Marlene Barros.
Os documentários, dirigidos por Beto Matuck, têm 

duração média de 26 minutos. A série será disponibili-
zada na rede através de um canal do youtube que tam-
bém será lançado no dia da exposição. “É um panorama 
vivo da arte visual do Maranhão. Um perfil desses artistas 
a partir das experiências e depoimentos vividos em seus 
ateliês e pelas cidades onde vivem”, afirma Beto Matuck.

O Mavan é dirigido pelo o escritor e cineasta Joaquim 
Haickel e tem como objetivo a salvaguarda da memória 
cultural do estado. “O Arte Maranhão dá continuidade a um 
trabalho que a gente vem realizando há mais de cinco anos, o 
de valorizar e registrar a história, o pensamento e as ações 
criativas de nossos artistas e personagens”, afi rma Haickel.

JESUS 
SANTOS

MARÇAL
ATHAYDE

Arte

documentário

O quê: 
Projeto Arte Maranhão 
- Lançamento de 
fi lmes e exposição

Quando:  
Sexta-feira (15)

Onde: 
Galeria Trapiche, às 
19h

Quanto: 
Aberta ao público. A 
exposição vai até 19 
de agosto

O quê: Música na Praça Shopping da Ilha
Quando: 12.07 Pandha S/A
Horário: 19h.
Onde: Praça de Alimentação Shopping da 
Ilha Evento gratuito.
Agenda: 5, 12, 19 e 26  Pandha S/A;  8 e 22 
Liver Paul; 15 e 29 DizneylandiaDandi

Documentários - Primeira parte do Arte Maranhão, composta de 13 fi lmes 
que percorrem o universo criativo dos principais artistas visuais maranhenses 
contemporâneos: Airton Marinho, Dila, Jesus Santos, João Atanásio, Marlene Barros, 
Perícles Rocha, Thiago Martins, Ciro Falcão, Claudio Costa, Fernando Mendonça, 
Marçal Athayde, Mondego e Paulo César.
Direção e Roteiro - Beto Matuck
Produção Executiva - Joaquim Haickel
Montagem e finalização - Beto Matuck
Som - André Lucap 
Imagem - Beto Matuck 
Música original - João Simas 
Direção musical - André Lucap
Produção - MAVAM/ Fundação Nagib 
Haickel e Guarnicê Produções
Patrocinadores: Lei Estadual 
de Incentivo à Cultura; 
Governo do 
Maranhão; Cemar; 
Grupo Mateus e 
Fribal

 SERVIÇO

 SERVIÇO

FICHA TÉCNICA 

PERFIL DOS ARTISTAS

19h
hórário 

do evento

Airton Marinho 
(Vitória do Mearim, 1952) – Xilogravurista, 
encantou-se pelas velas do Portinho, casa-
rio e manifestações culturais da capital e 
as representa criativamente em suas obras, 

ricas em detalhes e cores.

Dila 
(Humberto de Campos, 1939) - Autodidata, 
tornou-se um dos expoentes do estilo Naif 
no mundo das artes. Suas telas representam, 

sobretudo, o trabalho e a vida no campo.

Ciro Falcão 
(São Luís, 1952) – Sua obra traz o fantástico 

das lendas e festas populares maranhenses. 
Cores fortes e longas pinceladas são carac-

terísticas predominantes em seus trabalhos.

Cláudio Costa 
(São Luís, 1963) – Performático, vem tra-
balhando na manufatura de suas próprias 
tintas provindas de cascas de árvores. Com 
uma técnica de derramamento, cria formas 
de maneira livre e expontânea.

Péricles Rocha 
(Codó, 1946) – Seus trabalhos representam 
o profano e o sagrado com tintas prepara-
das pelo próprio artista, proporcionando 

um colorido único em suas telas.

Marlene Barros 
(Cajapió, 1952) – Artista que repre-
senta o universo feminino em suas 
esculturas e telas. A rua também é 
espaço de criação  para suas inter-
venções urbanas.

Paulo César 
(Brejo, 1960) – Dono de uma obra que 
representa objetos do cotidiano em azu-
lejos. O traço simples e leve é marcante 

em seus trabalhos.

Fernando Mendonça 
(Cajapió, 1962) Representa o cotidiano 

urbano. Treliças e movimentos destacam-

se em suas telas coloridas.

Marçal Athayde
 (Pedreiras, 1962) - Representa figuras 
humanas e espaços urbanos diluídos em 
reflexos e ilusões de ótica.

João Atanásio 
(Dom Pedro, 1948) - Dedicou-se a gravu-
ra em metal. Representa as formas dos 
seres microscópicos em seus detalhes.

Jesus Santos
 (São Luís, 1950) - Um dos mais impor-

tantes artistas plásticos maranhen-
ses contemporâneos, sua obra repre-
senta o universo onírico da antiga 
São Luís.

Mondego 
(São Luís, 1959) - artista expressionis-
ta, representa cenas urbanas e per-
sonagens da cultura popular.

Thiago Martins 
(São Luís, 1981) Pinta de forma figu-
rativa as questões brasileiras, como 
a reforma agrária, o índio e o negro. 
Em suas telas estão representadas 
verdadeiras narrativas.       
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FÉRIAS

Pandha S/A mostra a força do rock no Música ao Vivo 
Em todas as terças do mês de julho, 

a banda Pandha S/A promete abalar 
as estruturas na Praça de Alimenta-
ção do Shopping da Ilha e está com o 
melhor do Pop Rock, com apresenta-
ções nos dias 12, 19 e 26. Já nas sex-
tas feiras a partir das 19h acontece a 
apresentação das bandas Liver Paul 
ou DizneylandiaDandi. 

Após 16 (dezesseis) anos de car-
reira como vocalista, passando por 

várias bandas no cenário do rock lu-
dovicense, Pandha iniciou sua carrei-
ra solo com sua melhor formação. A 
banda fundada em 18 de outubro de 
2008, faz uma releitura de clássicos do 
rock desde os anos 60 até a atualidade, 
passando por Elvis Presley, The Bea-
tles, Chuck Berry, Jerry Lee Lewis até 
Pearl Jam, U2, Coldplay e Maroon5, 
não deixando de lado bandas como 
Pink Floyd, Dire Straits, Creedence 

e Led Zeppelin. Muito rock nacional 
também na bagagem da banda como: 
Capital Inicial, Legião Urbana, Para-
lamas do Sucesso, Nenhum de Nós, 
Skank e tantos outros. Ninguém fica 
parado quando essa banda começa 
a tocar, agitada pela belíssima voz de 
Pandha (vocal), os slaps insanos de 
Fábio Ferreira (baixo), os solos cer-
teiros de TellElesson (guitarra), a har-
monia de Hannibal (teclado) e o ritmo 

contagiante de Kim Ribeiro (bateria), 
formando assim a Pandha S/A.

A banda já abriu shows de grandes 
nomes do Rock Nacional como Capital 
Inicial, Jota Quest, Nando Reis, Para-
lamas do Sucesso, Titãs, RPM, Dado 
Villa Lobos, CPM 22, e ainda tocou 
no camarote do show do Scorpions 
em São Luís. Já tocou também nas 
grandes casas de show e bares de São 
Luís, Teresina, Santarém e Imperatriz.

São Luís, terça-feira, 12 de julho de 2016



ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05 VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06 LEÃO 22/07 a 22/08 SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

CÂNCER 21/06 a 21/07 ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
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